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«Неправильно позволять США диктовать правила 
экономического сотрудничества»
Сопредседатель Левой партии ФРГ Сюзанне Хенниг-Вельзов — о важности взаимодействия с РФ 
и предстоящих выборах в Германии

Мария Васильева

Политика устойчивого мира и раз-
рядки возможна только при усло-

вии сотрудничества с Россией. Об этом 
в интервью «Известиям» заявила со-
председатель немецкой партии «Ле-
вые» (Die Linke) Сюзанне Хенниг-Вель-
зов. По её словам, вместо «прежнего 
НАТО» следует установить новый по-
рядок мира и безопасности, не исклю-
чая из него РФ. Политик также расска-
зала о планах красно-зелёно-красной 
коалиции в случае победы после пар-
ламентских выборов в ФРГ, коммерче-

ской важности «Северного потока-2» 
и пользе безвизового режима Герма-
нии с Россией.

В преддверии съезда вашей партии 
в начале 2021 года вы говорили о необ-
ходимости «радикального, прагматич-

ного подхода». Что вы подразумевали? 
К чему современной Германии необхо-
димо радикально изменить отношение?

В течение многих десятилетий Гер-
мания проводила угодную богатым по-
литику за счёт большинства. Мы хотим 

радикально изменить это направление, 
например увеличив налоги для сверх-
богатых и крупных корпораций. Кроме 
того, мы планируем вернуть учрежде-
ния, представляющие особый интерес 
для населения, например больницы, 
в государственные или некоммерче-
ские руки. Список наших проектов, 
безусловно, длинный.

Многие аналитики говорят о том, что 
после грядущих парламентских выбо-
ров в ФРГ, вполне возможно, образу-
ется красно-зелёно-красная 
коалиция (R2G). 
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Прибыль и небыль
Доля убыточного бизнеса упала до минимума за 18 лет

Екатерина Виноградова

Доля российских крупных и сред-
них предприятий, работающих 

в убыток, снизилась по итогам пер-
вого полугодия 2021-го на 6,5  п.п., 
до 28,8%. Это рекордно низкий пока-
затель с 2004 года, говорится в иссле-
довании FinExpertiza (есть в распоря-
жении «Известий»). Наименьшая доля 
убыточных компаний была зафикси-
рована в оптовой и розничной торгов-
ле, сельском хозяйстве и образовании, 
а среди регионов лучший результат 
продемонстрировали Вологодская 
и Белгородская области, а также Чечня. 
Позитивный эффект обеспечили благо-
приятная ценовая конъюнктура, меры 
господдержки, а также уход с рынка 
некоторых фирм, заявили представи-
тели бизнеса.

В первом полугодии 2021-го 71,2%, 
или 39,2 тыс. всех организаций (без 
учёта малого бизнеса, банков, страхо-
вых компаний и госучреждений), по-
лучили прибыль в размере 13,27 трлн 
рублей, говорится в исследовании 
FinExpertiza. При этом доля убыточ-
ных фирм сократилась на 6,5 п.п., 
до 18-летнего минимума в 28,8%. В ре-
зультате совокупный «минус» соста-
вил 1,67 трлн рублей, а чистая при-
быль российского бизнеса — 11,6 трлн 
рублей, подсчитали аналитики.

Наименьшая доля убыточных ком-
паний была зафиксирована в опто-
вой и розничной торговле (она соста-
вила всего 16%), сельском хозяйстве 
(21%), образовании (24%) и обрабаты-
вающих производствах (25%). Однако 
не во всех сферах первое полугодие 
оказалось таким же успешным. Среди 
компаний, которые занимаются во-
доснабжением и утилизацией отхо-
дов, почти половина (47,8%) 
осталась с убытком. 

Химсостав преступления
Отравление на Совхозной улице могло быть 
неслучайным

Анастасия Платонова,  
Юлия Игнатьева

Э тиленгликоль, который обнаружен 
в крови погибшей от отравления жи-

тельницы улицы Совхозной в Москве, 
мог использоваться для усиления дей-
ствия инсектицида при борьбе с насе-
комыми-паразитами. Об этом заявили 
опрошенные «Известиями» отраслевые 
специалисты. Следы схожего состава 
обнаружили эксперты Роспотребнад-
зора, исследовавшие арбузы из квар-
тиры, в которой проживали жертвы. Уже 
известно, что за несколько суток до тра-
гедии в магазине «Магнит», где и была ку-
плена ягода, действительно проводи-
лась дезинсекция. Сейчас проводивший 

её сотрудник задержан, и, судя по сооб-
щениям Следственного комитета, вер-
сия о нарушении правил санобработки 
остаётся основной. При этом ряд экспер-
тов-криминологов выдвигают и другую 
версию случившегося — по их мнению, 
со счетов не стоит сбрасывать попытку 
бытового убийства.

В арбузах из квартиры пострадав-
ших и из магазина «Магнит» эксперты 
Роспотребнадзора обнаружили следы 
препарата для дезинсекции (уничтоже-
ния насекомых). Об этом ведомство со-
общило «Известиям». При санобработке 
вечером 6 сентября супермаркета «Маг-
нит», расположенного в доме 16 на Со-
вхозной улице, использовал-
ся препарат цигатрин. 

Водительское заверение
Займы по правам хотят выдавать с 2022 года

Наталья Ильина

З аконопроект, позволяющий прово-
дить по водительским правам от-

дельные финансовые операции (об-
мен валюты, выдачу займов до 15 тыс. 
рублей), рассчитывают принять до кон-
ца 2021 года, заявил «Известиям» глава 
комитета Госдумы по финрынку Ана-
толий Аксаков. Он вступит в силу через 
полгода, то есть в 2022-м. В Минэке, ко-
торый выступает автором инициати-
вы, считают этот способ упрощённой 

идентификации клиентов безопас-
ным. Крупнейшие банки поддержива-
ют нововведение, поскольку оно облег-
чит оказание услуг гражданам. Однако 
для подтверждения подлинности во-
дительских прав кредитным организа-
циям требуется доступ к соответствую-
щему реестру.

Законопроект был принят в первом 
чтении в марте 2021-го. Процесс по рас-
смотрению инициативы идёт: в осен-
нюю сессию он будет приниматься 
в следующем чтении, заявил «Извес-

тиям» глава комитета Госдумы по фин-
рынку Анатолий Аксаков. По его сло-
вам, есть шанс, что до конца 2021 года 
документ пройдёт окончательное со-
гласование. В соответствии с текстом 
законопроекта, в силу он вступит че-
рез полгода после принятия.

Для упрощённой идентификации 
клиенту достаточно предоставить в фи-
норганизацию сведения о себе — ФИО, 
номер паспорта, мобильного телефо-
на и на выбор: данные ИНН, 
СНИЛС или полиса ОМС. 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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« Я ХОТЕЛА БЫ, ЧТОБЫ НОВЫЙ КАНЦЛЕР ЗАДУМАЛ-
СЯ О ТРАДИЦИЯХ БРАНДТА ВО ВНЕШНЕЙ ПОЛИТИ-
КЕ И ДЕЙСТВОВАЛ ПО ПРИНЦИПУ «ИЗМЕНЕНИЯ  

ЧЕРЕЗ СБЛИЖЕНИЕ»

Так дому и быть
Как Центробанк  
намерен сделать 
привлекательной  
ипотеку на ИЖС       06
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Проводивший в магазине дезинсекцию работник задержан
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Крылатые ракеты летят
Чем КНДР опять удивила мир

Наталия Портякова

С еверная Корея, почти маниакаль-
но сконцентрированная на борьбе 

с коронавирусом, начала нынешнюю 
неделю с новостей о проведённых 
испытаниях новой крылатой раке-
ты большой дальности. Судя по заяв-
лению Центрального телеграфного 
агентства Кореи (ЦТАК) о способности 
новой системы вооружений «жёстко 
сдерживать военные манёвры враж-
дебных сил», пуски стали запозда-
лым ответом на учения США и Южной 
Кореи у берегов КНДР. Опрошенные 
«Известиями» эксперты признали, что 
новая ракета резко повышает воз-
можности страны по нанесению уда-
ров в регионе, но вместе с тем сочли, 
что нынешний пуск не таил в себе ни-
каких политических сигналов ни миру, 
ни соседям Северной Кореи.

�� ПРЕДУПРЕДИТЕЛЬНОЕ 
СДЕРЖИВАНИЕ

О том, что Северная Корея успешно 
провела испытания новой крылатой 
ракеты большой дальности, нацио-
нальное информационное агентство 
ЦТАК с гордостью отчиталось 13 сен-
тября, хотя сами пуски были осу-
ществлены 11 и 12 сентября. В такой 
задержке не было ничего необычно-
го — северокорейская печать тради-
ционно сообщает обо всём постфак-
тум, никогда не анонсируя даже 
менее значимые события в стране. 
Тем не менее отсроченное оповеще-
ние мира о новом прорыве Пхеньяна 
в ракетостроении оказалось северо-
корейцам даже на руку — в выходные 
информационное пространство было 
целиком занято 20-й годовщиной те-
рактов в США 11 сентября, а вот уже 
13 сентября сообщение о запусках 
в КНДР тут же попало в топ мировых 
новостей.

Как отметило ЦТАК, крылатые ра-
кеты, испытанные в минувшие выход-
ные, пролетели 126 минут и смогли по-
разить цели на расстоянии 1,5 тыс. км. 
«Разработка этой системы вооруже-

ний, которую основательно продви-
гали как важнейшее дело под особым 
вниманием Центрального комитета 
партии, имеет стратегическое зна-
чение, так как она является ещё од-
ним эффективным средством сдер-
живания, которое позволяет надёжно 
обеспечивать безопасность наше-
го государства, и способна жёстко 
сдерживать военные манёвры враж-
дебных сил, направленные против 
КНДР», — подчеркнуло агентство.

Упоминание военных учений было 
допущено неспроста. Пхеньян не пер-
вый  год открыто возмущался ма-
нёврами, которые США и Республи-
ка Корея традиционно проводили 
на Корейском полуострове. На Севере 
их считали откровенной отработкой 
военного нападения на КНДР. И как 
только 16 августа Сеул и Вашингтон 
начали очередные совместные ма-
нёвры, Пхеньян перестал отвечать 
на звонки с Юга по горячей линии, 
возобновить работу которой он со-
гласился только в июле.

Нынешний пуск в КНДР стал пер-
вым с марта, когда республика прове-
ла испытания новой тактической бал-
листической ракеты малой дальности. 
Тестирование крылатых ракет Пхе-
ньяном всегда вызывало куда мень-
ший интерес, нежели испытания бал-
листических, поскольку резолюции 
Совета Безопасности ООН не вводили 
прямого ограничения на их разработ-
ку или испытания. Тем не менее ны-
нешнее ракетное «детище» КНДР всё 
же вызвало озабоченность широкого 
круга стран. В Вашингтоне признали: 
действия Пхеньяна можно рассматри-
вать как угрозу безопасности сосед-
ствующих с КНДР стран и мирового 
сообщества. В схожих алармистских 
тонах на испытания откликнулись 
в Токио и Сеуле.

— Сам факт появления в КНДР но-
вой крылатой ракеты очень важен, 
поскольку комбинация из баллисти-
ческих и крылатых ракет резко по-
вышает возможности страны по на-
несению ударов в регионе, — сказал 
«Известиям» заведующий сектором 

«Неправильно позволять США диктовать правила 
экономического сотрудничества»
A Готовы ли «Левые» к тако-

му сотрудничеству? Будет 
ли именно эта коалиция эффективна?

Я твёрдо уверена, что такая коали-
ция может работать, если в неё будут 
вовлечены все три партии (СДПГ, «Зе-
лёные» и «Левые»). Мы, «Левые», конеч-
но же, готовы к этому. Это даже абсо-
лютная необходимость, практически 
все ключевые проекты могут продви-
гаться только при такой конфигура-
ции.

Почему партия «Левые» выступает про-
тив членства ФРГ в НАТО? Считаете ли 
вы это объединение пережитком хо-
лодной войны? Как тогда Германии 
следует развивать политику безопас-
ности?

Мы считаем, что вместо прежне-
го НАТО следует установить порядок 
мира и безопасности, который не ис-
ключает Россию, а, наоборот, включа-
ет её. Это обозначает не односторон-
ний выход Германии из НАТО, а нечто 
совершенно иное. Однако мы твёрдо 
убеждены в том, что любая направ-
ленная на конфронтацию с Восточной 
Европой политика — ошибка. На наш 
взгляд, политику устойчивого мира 
и разрядки невозможно создать, на-
правив её против РФ, она возможна 
только при условии сотрудничества 
с Россией.

Как вы относитесь к идее постоянно-
го членства ФРГ в Совбезе ООН? Какие 
цели ФРГ будет преследовать на этой 
позиции?

Какие цели Германия будет пре-
следовать в этой роли — в решаю-
щей степени зависит от того, кто бу-
дет руководить Германией. Об этом 
у меня стоит спросить ещё раз по-
сле парламентских выборов 26 сен-
тября. Однако в целом мы критиче-
ски относимся к этой идее. С нашей 
точки зрения, одно место для Латин-
ской Америки и одно для Азии было 
бы более разумным решением, чем 
членство Германии в Совете Безо-
пасности ООН.

Кто из кандидатов в канцлеры ФРГ, 
на ваш взгляд, имеет наибольшие шан-
сы на сегодняшний день? Чем их поли-
тика принципиально будет отличаться 
от курса Ангелы Меркель?

Исход борьбы за пост канцлера 
на данный момент довольно непред-
сказуем. Дальнейшее направление по-
литики зависит не столько от канди-
дата в канцлеры, сколько от коалиции, 
которую он в конечном итоге возгла-
вит. С помощью R2G может быть ре-
ализована политика мира, защиты 
климата и перераспределения в поль-
зу большинства. Практически каж-
дая коалиция, включающая ХДС/ХСС 
(Христианско-демократический союз 
Германии/Христианско-социальный 
союз), с некоторыми нюансами будет 
всё равно придерживаться прежней 
политики.

Ожидаете ли вы глобальных перемен 
в российско-немецких отношениях по-
сле смены правительства и ухода Анге-
лы Меркель с поста канцлера? Что нуж-
но сделать следующему главе кабмина, 
чтобы сохранить диалог двух стран 
и улучшить его?

Я хотела бы, чтобы следующий кан-
цлер задумался о традициях Вилли 

Брандта во внешней политике и дей-
ствовал по принципу «изменения через 
сближение» (этот принцип стал осно-
вой «Новой восточной политики» чет-
вёртого канцлера ФРГ Вилли Бранд-
та. — «Известия»).

Насколько «Северный поток-2» важен 
для энергобезопасности Европы и не-
посредственно Германии? Станет ли 
этот проект способом укрепить рос-
сийско-германское сотрудничество 

после довольно тяжёлого периода 
в отношениях стран?

«Левые» всегда выступали за то, 
чтобы рассматривать «Северный по-
ток-2» как экономический проект, 
а не как политический. Мы счита-
ем, что неправильно позволять США 
диктовать правила экономическо-
го сотрудничества. Однако в буду-
щем мы хотим обеспечить энергети-
ческую безопасность Европы за счёт 
возобновляемых источников энер-
гии, а не за счёт природного газа.

На ваш взгляд, остаётся ли «норманд-
ский формат» главной платформой 
для урегулирования украинского кри-
зиса? Нужны ли этой площадке но-
вые участники переговоров, напри-
мер США?

Я не думаю, что США смогут 
играть роль нейтрального посред-
ника в украинском кризисе.

Европейский регулятор ЕМА пока 
не признаёт российскую вакцину 
«Спутник V», при этом некоторые не-
мецкие земли уже заключили предва-
рительные контракты на закупку пре-
парата. Почему, на ваш взгляд, страны 
не объединяют усилия в борьбе с пан-
демией, а устраивают фармакологи-
ческие гонки?

Одобрение лекарств — это вопрос 
научной проверки эффективности 
и рисков. Мы твёрдо убеждены в том, 
что любую вакцину, которая доказа-
ла свою эффективность и безопас-
ность, следует использовать без ого-
ворок.

Тема безвизового режима между ЕС 
и Россией стоит на повестке дня уже 
много лет. Как вы относитесь к этой 
идее? Было бы полезно её реализо-
вать, учитывая тесные связи немец-
кого и российского бизнеса?

Отмена визы станет хорошим ша-
гом к сближению людей на Востоке 
и Западе. Мы несколько раз обраща-
лись к немецкому парламенту с этой 
просьбой.

Цели и показатели
Путин оценил достижения паралимпийцев

Новости  

  

« ОДОБРЕНИЕ ЛЕ-
КАРСТВ — ВО-
ПРОС НАУЧНОЙ 

ПРОВЕРКИ ЭФФЕКТИВНО-
СТИ И РИСКОВ. МЫ ТВЁРДО 
УБЕЖДЕНЫ, ЧТО ЛЮБУЮ 
ВАКЦИНУ, КОТОРАЯ ДОКА-
ЗАЛА СВОЮ ЭФФЕКТИВ-
НОСТЬ И БЕЗОПАСНОСТЬ, 
СЛЕДУЕТ ИСПОЛЬЗОВАТЬ 
БЕЗ ОГОВОРОК

Дмитрий Лару

Российские паралимпийцы добились 
на Играх в Токио феноменального 

успеха. Они показали лучший резуль-
тат в истории отечественного пара-
лимпийского спорта, завоевав 118 на-
град и установив 17 мировых рекордов. 
Об этом Владимир Путин заявил 13 сен-
тября на встрече с параатлетами в Крем-
ле, где они получили госнаграды. По его 
словам, недопуск российских участни-
ков на Игры-2016 в Бразилии не сломил 
их дух и веру в справедливость. Для са-
мих спортсменов соревнование в усло-
виях международных санкций, кото-
рые лишили их триколора и гимна, стало 
дополнительной мотивацией на пути 
к успеху. При этом они надеются, что 
в дальнейшем адаптивный спорт будет 
освещаться ещё шире. Ведь успехи па-
ралимпийцев не только дают надежду 
другим людям с подобными ограниче-
ниями, но и позволяют абсолютно здо-
ровым согражданам взглянуть на мно-
гие вещи под другой перспективой.

�� ГЕРОИ НАШЕГО ВРЕМЕНИ

Награждение призёров прошедших Па-
ралимпийских игр прошло по схоже-
му сценарию, как и субботний приём 
олимпийцев в Кремле. Бóльшую часть 

параатлетов наградил помощник пре-
зидента Игорь Левитин (бронзовых и се-
ребряных призёров, а также нескольких 
золотых медалистов), после чего госна-
грады из рук президента получили чем-
пионы. Затем всех паралимпийцев со-
брали в Георгиевском зале, где к ним 
вновь обратился Владимир Путин.

Торжественная церемония на этот 
раз, однако, вызывала гораздо боль-
ше эмоций. Возможность наблюдать 
за спортсменами, которые, несмотря 
на отсутствие конечностей, проблемы 
со зрением и слухом или другие ограни-
чения по здоровью, достигли столь не-
вероятных успехов, вызывала сильный 
восторг и чувство глубокого уважения 
у собравшихся. Более того, общение с па-
ралимпийцами многих присутствующих 
натолкнуло на мысль, стоит ли так часто 
жаловаться на собственные трудности.

— Ваши выступления буквально, 
в полном смысле этого слова заряжа-
ют своей неукротимой энергией, мо-
тивируют людей задуматься об ис-
тинных ценностях, имеют уникальную 
воодушевляющую силу. А ваши победы 
свидетельствуют о безупречной под-
готовке к важнейшим соревнованиям, — 
заявил Владимир Путин во время на-
граждения чемпионов.

Российские паралимпийцы на Играх 
в Токио заняли четвёртое место в об-

щем зачёте. В их копилке оказалось 
36 золотых, 33 серебряных и 49 брон-
зовых медалей. Лидером стала команда 
Китая, второе место досталось Велико-
британии, замкнули тройку американ-
ские спортсмены.

Тем не менее выступление РФ 
на Играх можно считать настоящим 
успехом. Российские паралимпийцы 
по общему количеству наград превзош-
ли результаты Игр в Лондоне 2012 года 
на 16 медалей. При этом им пришлось 
справиться в японской столице не толь-
ко с ковидными ограничениями.

Из-за допингового скандала, кото-
рый стал причиной введения санкций 
в отношении отечественного спорта, 
паралимпийцы прибыли в Токио как 
члены команды Паралимпийского ко-
митета России, а не сборной страны. 
Им было запрещено участвовать в со-
ревнованиях под флагом РФ, а в случае 
победы вместо гимна звучал фрагмент 
из Первого концерта для фортепиано 
с оркестром Петра Чайковского.

— Это, наоборот, мотивировало нас 
показать всему миру, что мы можем до-
стойно выступить даже при таких об-
стоятельствах, — сказал «Известиям» 
трёхкратный бронзовый призёр по пла-
ванию Владимир Даниленко перед це-
ремонией награждения. — Сейчас празд-
ничное настроение, поскольку смогли 
достойно выступить. Всё очень понра-
вилось, как прошли сами Паралимпий-
ские игры. Всё было на высшем уровне.

С этим согласна и Елена Крутова, ко-
торая заняла третье место в стрельбе 
из лука в командных соревнованиях 
микст в классе W1.

— Всё равно все знали, откуда 
мы и какую страну мы представляем. 
Наверное, эта ситуация действительно 
была более обидной для болельщиков, 
которые поддерживали нас на рассто-
янии. Мы ощущали поддержку, несмо-
тря на отсутствие флага и гимна, — за-
верила она «Известия», добавив, что 
после небольшого отдыха проведёт 
работу над допущенными ошибками 
и начнёт готовиться к февральскому 
чемпионату мира.

�� К НОВЫМ ВЕРШИНАМ

Между тем не стоит забывать и ещё 
об одной причине, по которой соревно-
вания в Токио стали особенными для па-
ралимпийцев. Эти Игры были невероят-
но долгожданными, так как российские 
параатлеты были лишены возможности 
выступать в 2016 году в Рио-де-Жанейро. 
Таким образом, спортсмены ждали 

Совместный ответ

П осле встречи с призёрами паралимпийской сборной России Владимир 
Путин отправился в Нижегородскую область, где наблюдал за ходом 

основного этапа совместных стратегических учений (ССУ) вооружённых 
сил РФ и Республики Беларусь «Запад-2021», который проходит на поли-
гоне Мулино.

  Воинские формирования ВС РФ во взаимодействии с контингентами во-
оружённых сил Армении, Белоруссии, Индии, Казахстана, Киргизии и Мон-
голии отрабатывают совместные действия по отражению наступления про-
тивника, ведению манёвренной обороны, нанесению сосредоточенного 
огневого удара и разгрому вклинившейся группировки условного против-
ника, сообщили в пресс-службе Кремля.

  Учения двух стран проходят раз в два года. Начавшиеся манёвры «За-
пад-2021» — завершающий этап совместной подготовки вооружённых сил 
России и Белоруссии в текущем году.

  Практические действия войск проходят в период с 10 по 16 сентября на де-
вяти полигонах в РФ, в акватории Балтийского моря, а также на пяти бело-
русских полигонах.

  Всего в учениях «Запад-2021» на территории России и Белоруссии будут 
участвовать до 200 тыс. человек личного состава, около 80 самолётов и вер-
толётов, до 760 единиц боевой техники, в том числе 290 танков, 240 орудий, 
реактивных систем залпового огня и миномётов, а также до 15 кораблей.
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Законные споры

Константин Костин

Глава Фонда развития гражданского 
общества

Д ебаты политических партий в пред-
дверии выборов депутатов Госду-

мы — в самом разгаре. Однако, судя 
по данным социологов, эта часть пред-
выборной кампании почти не интересу-
ет избирателей. Всего 17% опрошенных 
россиян рассказали, что видели нынеш-
ние дебаты. И даже этот крайне невы-
сокий показатель (во время президент-
ской кампании в 2018 году дебаты за две 
недели до выборов видели 59% респон-
дентов) социологи считают завышен-
ным. Вероятнее всего, дело в том, что 
участники опроса могут путать дебаты 
партий с отдельными выступлениями 
кандидатов и политическими ток-шоу.

В числе самых ярких дебате-
ров можно выделить Олега Морозо-
ва и Петра Толстого из ЕР, у справо-
россов отличились Валерий Гартунг 
и Сергей Миронов. У ЛДПР это тра-
диционно Владимир Жириновский. 
Правда, лидер либерал-демократов 
участвует в этой дебатной кампа-
нии без прежнего огня. Атаки оппо-
нентов Жириновский по-прежнему 
умело отбивает, но делает это не-
привычно скромно: он почти нико-
го не перебивает, не кричит, активно 
не жестикулирует. КПРФ к подбору 
участников дебатов подошла, мяг-
ко скажем, своеобразно. Больше по-
ловины дебатов уже позади, а вспом-
нить хоть кого-то из коммунистов, 
кто выступил бы более или менее 
ярко, не представляется возможным. 
Все кандидаты от Компартии высту-
пают шаблонно и безэмоционально. 
Любопытно, что лидер КПРФ Генна-
дий Зюганов так и не принял участия 
пока ни в одних дебатах. До дискус-
сий в эфире федеральных госканалов 
и радиостанций пока не был допущен 
и блогер-коммунист Николай Бонда-
ренко, так громко заявивший о себе 
в начале избирательной кампании 
и исчезнувший из неё на пике.

Среди новичков наиболее замет-
ными в дебатах стали Татьяна Буцкая 

(«Единая Россия»), Ксения Безугло-
ва (Партия роста), Сардана Авксен-
тьева («Новые люди») и Максим Шев-
ченко (РПСС). Шевченко обладает 
опытом профессиональной работы 
на ТВ. Буцкая более 10 лет была глав-
ным редактором журнала, почти пять 
лет занимается общественными про-
ектами, в её Instagram — 1,7 млн под-
писчиков, публичные выступления 
давно стали частью её професси-
ональной деятельности. Безугло-
ва и Авксентьева — также активные 
пользователи Instagram: они регу-
лярно общаются со своей аудитори-
ей, в том числе и в прямом эфире.

Однако выступления того же Шев-
ченко, привлекающие столько вни-
мания СМИ и пользователей соцсе-
тей, зачастую весьма неоднозначные 
и совершенно пустые по смыслу. На-
пример, когда в эфире «Первого ка-
нала» Шевченко пренебрежительно 
называет подачками выплаты граж-
данам от государства, политик де-
монстрирует лишь одно — свою мак-
симальную оторванность, в том 
числе и финансовую, от населения. 
Шевченко требовал в ходе дебатов 
«вернуть нам социальные права», ви-
димо, забыв, что в программе РПСС 
о «социальном» нет почти ни слова. 
И эту содержательную пустоту Шев-
ченко изо всех сил старается при-
крыть яркими, иногда скандальными 
заявлениями и своим провокацион-
ным внешним видом. Визит в студию 
в футболке с надписью «Я/Мы Сергей 
Фургал» со стороны Шевченко — не-
лепая попытка перехватить повестку 
у ЛДПР, а пламенная речь с требова-
нием отпустить из колонии Алексея 
Навального — бессмысленное заи-
грывание с его сторонниками, кото-
рые, впрочем, и не скрывают, что счи-
тают партию Шевченко спойлерской.

Выступления Максима Шевчен-
ко на дебатах могут оказать кратко-
срочное положительное влияние 
на его персональный рейтинг, при-
чём не как политика, а исключитель-
но как медийного персонажа. По-
этому дебаты Шевченко — это про 
капитализацию его личного бренда, 
но уж точно не про работу на рейтинг 
РПСС перед выборами.

Совсем иначе на дебатах себя ве-
дёт Сардана Авксентьева. Она, оче-
видно (в меру сил и способностей), 
готовится к дебатам, уверенно вла-
деет программой «Новых людей», лег-
ко её цитирует. Вся её работа направ-
лена на повышение рейтинга «НЛ», 
в центре её выступлений — не она 
сама, а партия. Правда, заявления 
Авксентьевой о том, что, будучи мэ-
ром Якутска, она смогла сэкономить 
N-ю сумму в бюджете, а значит, смо-

жет сделать то же самое и на феде-
ральном уровне, выглядели наивны-
ми и популистскими. И если во время 
дебатов на «России 1» Авксентье-
вой повезло с соперниками (никто 
в отличие от неё не знал, сколько 
в бюджете заложено на образова-
ние и здравоохранение), то дебаты 
на «Первом канале» с главой думско-
го комитета по бюджету Андреем 
Макаровым расставили все точки 
над i. Макаров уверенно перечис-
лил приоритеты бюджетной поли-
тики по версии «Единой России». От-
вет Авксентьевой был капитуляцией: 
«Всё сказано верно, приоритеты рас-
ставлены верно». После этого деба-
ты в принципе можно было бы завер-
шать. За столом были не соперники, 
на дебатах встретились опытный по-
литик, реально знающий бюджет 
и разбирающийся в нём, и политик, 
который делает только первые шаги 
в его изучении. Интересно, что Мака-
ров был готов не только по теме де-
батов, он изучил и опыт работы Авк-
сентьевой на посту мэра Якутска, 
которым она так гордится. Когда Ма-
каров напомнил сопернице, что вла-
сти Якутска, ссылаясь на нехватку 
денег, решили реже убирать дороги 
от снега, но деньги на пиар мэра всё 
же нашлись, Авксентьева обвинила 
Макарова в недостойном поведении. 
А затем начала оправдываться, что, 
конечно же, было ошибкой — такая 
реакция на критику оппонента сра-
зу считывается аудиторией как сла-
бость.

Вообще, что касается содержа-
тельной части дебатов, то она при-
мерно такая же, как и всегда: ЕР 
выступает с достаточно сбаланси-
рованной программой, которая по-
зволяет кандидатам по каждой из за-
явленных тем привести конкретные 
примеры того, что уже было сдела-
но, и рассказать о планах на буду-
щее, причём практически реализуе-
мых. Все остальные партии работают 
по уже избитому сценарию: они либо 
ситуативно объединяются против ЕР 
по одному лишь только основанию, 
что во всех бедах по определению ви-
новаты могут быть только единорос-
сы, либо соревнуются друг с другом 
в популизме. Но отметим, что содер-
жание дебатов в значительной степе-
ни определяется всё-таки их формой.
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Цели и показатели
Путин оценил достижения паралимпийцев

 Новости

Выполненные роботы
Минобороны закупит комплексы «Нерехта» для охраны особых объектов 

Роман Крецул, Анна Черепанова

М инобороны направит на охрану 
стратегических объектов боевых 

роботов «Нерехта», впервые задей-
ствованных на учениях «Запад-2021». 
Относительно небольшие аппара-
ты способны патрулировать тер-
риторию, обнаруживать нарушите-
лей на большом расстоянии в любое 
время суток. А при необходимости 
они могут использоваться как бое-
вая платформа. По словам экспер-
тов, в последние годы российские ин-
женеры добились серьёзных успехов 
в разработке наземных роботизиро-
ванных систем.

�� БЕЗ ШУМА, НО С ОГНЁМ

Принято принципиальное решение 
о дополнительных закупках бое-
вых роботов «Нерехта» для войск, 
сообщили источники «Известий» 
в военном ведомстве. Они будут 
защищать стратегические и осо-
бо важные объекты. Ранее новую 
технику успешно опробовали в Ра-
кетных войсках стратегического 
назначения. Теперь область их при-
менения решено расширить, уточ-
нили источники.

13  сентября роботы «Нерехта» 
вместе с другими роботизирован-
ными комплексами приняли участие 
в основном этапе стратегических 
учений «Запад-2021» на полигоне Му-
лино в Нижегородской области. Это 
был первый случай их применения 
непосредственно в боевых поряд-
ках общевойсковых подразделений. 
Во время отработки обороны более 
тяжёлые «Уран-9» уничтожали бро-
нетехнику наступающего условно-
го противника, а «Нерехта» были за-
действованы для разведки и огневой 
поддержки подразделений. Выстав-
ленные на учения образцы оснаще-
ны 12,7-мм пулемётом «Корд» и 30-
мм автоматическим гранатомётом 
АГ-30М.

Как отметили в Минобороны, «Не-
рехта» помимо выполнения разведы-
вательных и огневых задач может 
также корректировать огонь, достав-
лять снаряжение и боеприпасы. По-
следнее особенно важно на переднем 
крае: пути, по которым снабжение 
доставляется на передовые позиции, 
часто проходят через простреливае-
мые участки местности.

«Нерехта» — относительно неболь-
шой аппарат 2,5 м длиной и 1,5 м ши-
риной. Несмотря на скромные раз-
меры, его шасси могут принять 
до полутонны полезной нагруз-
ки. Комплекс развивает скорость 
до 32 км/ч. Робот не способен дей-

ствовать и открывать огонь само-
стоятельно. Он постоянно находит-
ся под дистанционным управлением 
человека-оператора.

На базе роботизированной плат-
формы создано несколько модифи-
каций для разных задач. Помимо 
комплекса огневой поддержки, ко-
торый может нести 7,62-мм или 12,7-
мм пулемёт и 30-мм гранатомёт, соз-
дан разведывательный аппарат, где 
вооружение заменено соответствую-
щим оборудованием. А ещё — транс-
портная платформа, которая может 
применяться для снабжения подраз-
делений, эвакуации раненых и дру-
гих задач.

Электродвигатели делают робот 
малошумным. В сочетании с низким 
профилем это становится важным 
преимуществом при ведении развед-
ки. Аппарат хорошо зарекомендовал 
себя в охране важных объектов.

�� ИСПЫТАННЫЙ ПРИЁМ

С 2016 года опытная партия комплек-
сов эксплуатируется в соединении 
Ракетных войск стратегического на-
значения в Иркутской области. Робо-
ты регулярно испытываются на спе-
циальных учениях, в ходе которых 
подвижные грунтовые комплексы 
меняют места дислокации. «Нерех-
ты», оснащённые оптико-электрон-
ной аппаратурой, тепловизором, 
лазерным дальномером и другими 
средствами, используются для ох-
раны районов расположения стра-
тегических объектов, а также для 
патрулирования маршрутов их вы-
движения.

— В РВСН такие роботизированные 
системы можно использовать для 
разведки маршрутов движения мо-
бильных ракетных комплексов. Они 
также предназначены для охраны по-
бережья, важных объектов, — расска-
зал «Известиям» военный эксперт Ва-
дим Козюлин. — «Нерехта» серьёзный 

боевой робот, он работает как удар-
ная система — на него можно ставить 
пулемёты, гранатомёты.

Сейчас в России появляется мно-
го подобных разработок, каждый 
производитель крупного оружия 
и лёгких вооружений начал разра-
батывать подобные системы. То, что 
Министерство обороны принимает 
их на вооружение, показывает, что 
в РФ очень активно развиваются со-
ответствующие технологии, доба-
вил эксперт.

— В своё время мы сильно отстава-
ли по этому направлению, — напом-
нил он. — Когда американцы и изра-
ильтяне уже активно использовали 
такого рода системы, мы за них ещё 
даже не брались. Сейчас же мы догна-
ли передовые страны, а где-то даже 
опережаем. Уже есть предложения 
и на внешний рынок. Рособоронэк-
спорт предлагает зарубежным заказ-
чикам робот разминирования «Уран-
6». Это перспективный рынок, и то, 
что наши вооружённые силы прини-
мают в войска такого рода аппараты, 
играет на руку российским произво-
дителям и экспортёрам в развитии 
данного направления.

«Известия» уже писали, что манёв-
ры «Запад-2021» станут важным ис-
пытанием для боевых роботизиро-
ванных систем, в частности ударного 
«Уран-9». По их итогам должно быть 
принято решение о том, какие зада-
чи и в составе каких частей и подраз-
делений будут в дальнейшем выпол-
нять роботы. Стратегические учения 
проходят с 10 по 16 сентября на по-
лигонах России и Белоруссии. К ним 
привлечены почти все воинские ча-
сти вооружённых сил Белоруссии 
и крупная группировка Западного 
военного округа, в том числе силы 
Балтийского флота, подразделения 
ВДВ и специальные войска. Манёв-
ры стали кульминацией боевой под-
готовки войск за прошедший учеб-
ный год.

Восток ближе

Антон Лавров

Военный обозреватель «Известий»

Новость о том, что Северная Корея 
успешно испытала крылатую раке-

ту с дальностью 1500 км, стала поводом 
для беспокойства не только для ближай-
ших соседей этой страны. На междуна-
родном сером и чёрном рынках воору-
жений КНДР — один из заметных игроков. 

Аналогичные образцы ракет те-
перь могут появиться не только 
в традиционных «странах-изгоях», 
но и в руках негосударственных фор-
мирований по всему миру. Особое 
беспокойство вызывает то, что раке-
та КНДР наверняка проектировалась 
с возможностью нести термоядерную 
боевую часть.

Большинство передовых мировых 
разработчиков ракет ещё в прошлом 
веке договорились о суровых ограни-
чениях продаж за рубеж мощных бое-
припасов с дальностью свыше 300 км 
и технологий для их создания. В пер-
вую очередь это сделано для сдержи-
вания распространения средств до-
ставки ядерного оружия.

В подписантах Режима контроля 
за ракетными технологиями — и Рос-
сия, и США. Но спрос на такое ору-
жие постоянно растёт. Поэтому севе-
рокорейские власти давно оказались 
в уникальном и выгодном положении. 
Одни из немногих они могут предла-
гать на экспорт свои ноу-хау и готовые 
системы, доступ к которым легальны-
ми способами сильно затруднён.

Ранее КНДР специализировалась 
на баллистических, а не крылатых 

ракетах. Здесь она достигла огром-
ного прогресса. Всего за десятиле-
тие Северная Корея успешно запусти-
ла в космос собственный небольшой 
спутник, разработала дальнобойные 
баллистические ракеты наземного 
и подводного базирования.

Но параллельно совершенствова-
лись и средства защиты её потенци-
альных противников от таких угроз. 
Поэтому переход к проектированию 
«стратегических» по своей дальности 
в регионе боеприпасов можно счи-
тать вполне оправданным. Совмест-
ные удары обоих типов отражать го-
раздо сложнее.

Для противостояния с Южной 
Кореей ракета с такой дальностью 
не нужна. Но она представляет се-
рьёзную угрозу для Японии, а также 
американских военных объектов, рас-
положенных как в Стране восходяще-
го солнца, так и в её окрестностях.

Российские дипломаты и чинов-
ники постоянно упоминают, что ра-
кетные испытания Северной Кореи 
не несут опасности для России. Дей-
ствительно, хотя в радиусе действия 
вооружений этой страны уже зна-
чительная часть востока РФ, трудно 
представить военный конфликт меж-
ду нашими государствами. Озабочен-
ность вызывает лишь то, что новые 
технологии Пхеньяна способны подо-
рвать стратегическую стабильность 
в других регионах. В первую очередь — 
на Ближнем Востоке.

Ещё до введения против её ракет-
ной программы Совбезом ООН дра-
коновских санкций КНДР была важ-
ным поставщиком баллистических 
боеприпасов для таких стран, как Си-
рия, Иран, Египет, Судан, Йемен и Па-
кистан. Туда регулярно приходили 
корабли, гружённые репликами со-
ветских «Скадов» и усовершенство-
ванными их версиями североко-
рейской разработки. До сих пор они 
используются в региональных войнах.

«Ракетная тропа» между КНДР 
и Ираном не зарастает с 80-х годов 
прошлого века, когда исламская рес-
публика массово закупала там репли-
ки советских баллистических ракет 
во время войны с Ираком. Уже в но-

вом веке при непосредственной по-
мощи северокорейских специалистов 
и технологий в Иране быстро стала 
прогрессировать и местная ракетная 
программа. Дальнобойные крылатые 
ракеты класса «земля—земля», по всей 
видимости, тоже являются плодом 
такого сотрудничества. Долгое вре-
мя они были распространены гораздо 
меньше баллистических. Но их появ-
ление в руках неправительственных 
группировок уже произвело большой 
переполох в регионе.

Достаточно вспомнить, что удар 
ровно два года назад 14 сентября 
2019 года по заводу нефтеподготов-
ки Saudi Aramco в Саудовской Аравии 
был нанесён именно крылатыми ра-
кетами с дальностью в несколько со-
тен километров. Тогда йеменским по-
встанцам-хуситам при их помощи 
удалось на время заблокировать пять 
процентов мирового производства 
нефти и нанести своему противнику 
ущерб на миллиарды долларов США.

В последующие годы ирано-севе-
рокорейские боеприпасы достигли 
дальности в 1000 км и ещё не раз были 
использованы повстанцами против 
нефтяной инфраструктуры Саудов-
ской Аравии. Дальнейшее расшире-
ние их радиуса, даже в неядерном ос-
нащении, поставит под угрозу весь 
регион, а затем и Израиль.

Опасения за рубежом вызва-
ла не только дальность новой раке-
ты, но и её способность интенсивно 
маневрировать. Такая возможность 
стандартна для любого современно-
го аналога от ведущих производите-
лей, но оставалась недоступной для 
более простых конструкций разра-
ботчиков «третьего эшелона». Она по-
зволяет атаковать цели с самых нео-
жиданных направлений и обходить 
позиции ПВО. 

Такие ракеты — сложная цель даже 
для армий ближайших союзников 
США, оснащённых самыми передо-
выми средствами ПВО и ПРО. Поэто-
му новые оружейные технологии Пхе-
ньяна способны изменить баланс сил 
не только вокруг Корейского полуо-
строва, но и в других регионах пла-
неты.

МНЕНИЕ 

участия девять лет — с 2012 года, когда 
была Паралимпиада в Лондоне, напом-
нил в беседе с «Известиями» сенатор 
и президент следж-хоккейного клуба 
«Югра» Эдуард Исаков, который воспи-
тал участницу четырёх Паралимпий-
ских игр Ольгу Сергиенко.

— Очевидно политизированная си-
туация с недопуском сборной России 
на Игры в Рио-де-Жанейро не сломи-
ла ваш боевой дух, вашу веру в спра-
ведливость и ценности паралимпиз-
ма, веру в себя и в свои силы, ваше 
стремление стать лидерами, лучши-
ми в мире, — сказал Владимир Путин. — 
Я обратил внимание на то, как один 
из ваших товарищей сказал, что всю 
энергию, которую должны были отдать 
в Рио, вы увеличили в Токио в два раза.

Президент отметил феноменаль-
ное выступление российских пловцов, 
которые принесли в копилку команды 
почти половину золотых наград. Особо 
отличились и легкоатлеты, велогонщи-
ки, игроки в настольный теннис, а так-
же фехтовальщики, которые впервые 
завоевали медали на таких престиж-
ных соревнованиях, добавил он.

— Показали лучший результат 
в истории отечественного паралим-
пийского спорта, завоевали 118 наград, 
установили 17 мировых рекордов и ста-

ли настоящими героями прошедших 
Игр, — подчеркнул глава государства.

Достигнутый успех для многих па-
ралимпийцев — это только начало, шаг 
в правильном направлении для новых 
побед в будущем. При этом из-за пере-
носа токийских Игр на 2021-й до сле-
дующей Олимпиады и Паралимпиа-
ды остаётся всего три года — в 2024-м 
соревнования пройдут в Париже. 
А к 2023 году завершится срок действия 
санкций, и российские спортсмены 
должны стать полностью равноправ-
ными участниками мировых турниров.

Сами спортсмены надеются, что 
к этому времени паралимпийские дис-
циплины получат большую популяр-
ность в стране.

— Я думаю, надо больше показывать 
паралимпийский спорт по телевизо-
ру. Чтобы детишки видели и понима-
ли, что они тоже могут достичь спор-
тивных высот. Это как в футболе, когда 
ребята смотрят матчи и у них появля-
ется желание заниматься этим видом 
спорта. Здесь аналогичная ситуация, — 
сказал пловец Владимир Даниленко.

По его словам, важно, чтобы ребя-
та, которые, например, получили трав-
мы или с рождения имеют проблемы 
со здоровьем, не огорчались и не сда-
вались.

— Такие люди, такие личности, как 
вы, без преувеличения меняют мир, 
меняют его к лучшему. Одним только 
своим примером вы способны круто 
изменить судьбы очень многих людей, 
спасти их от отчаяния или дать надеж-
ду, открыть новые горизонты и веру 
в безграничность своих возможно-
стей, — отметил Владимир Путин.

Для дальнейшего развития пара-
лимпийского спорта в стране дея-
тельность профильного министерства 
должна быть направлена на открытие 
и поддержку отделений по адаптивной 
физкультуре и спорту, подготовку и пе-
реподготовку специалистов, возобнов-
ление финансирования по федераль-
ной целевой программе «Доступная 
среда», считает сенатор Эдуард Исаков.

Кроме того, важно совместно с Фе-
деральным центром подготовки спор-
тивного резерва определить меропри-
ятия по совершенствованию Единого 
календарного плана и проведению от-
борочных соревнований среди детей 
до 18 лет с инвалидностью, уверен пар-
ламентарий.

В преддверии зимних Паралимпий-
ских игр в Пекине стоит задуматься 
и о поддержке командных игровых ви-
дов спорта, таких как следж-хоккей, 
добавил он. По его словам, после 
проведения следующих Игр многие 
спортсмены уйдут на заслуженный 
отдых, и только готовя спортивный 
резерв, возможно укрепить достигну-
тые результаты и так же триумфаль-
но выступить на последующих Пара-
лимпиадах.

международных военно-политиче-
ских и военно-экономических проб-
лем Высшей школы экономики Ва-
силий Кашин. — Это движение КНДР 
вперёд в создании крылатых ракет, 
по-видимому, основывается на заде-
ле, который у Пхеньяна имелся после 
создания собственного образца про-
тивокорабельной ракеты современ-
ного типа. И для КНДР, после того как 
они научились делать свою противо-
корабельную ракету, это было ожида-
емым развитием.

При этом эксперт отметил, что 
на данный момент нельзя сказать 
с уверенностью, будет ли Пхеньян 
размещать на новой ракете ядерные 
боеголовки: при ограниченном коли-
честве на крылатых ракетах их ставят 
во вторую очередь или не ставят во-
обще, поскольку эти ракеты в целом 
более уязвимы для средств воздуш-
ной обороны.

— В данном случае мы также не зна-
ем, какая у этой ракеты реальная по-
лезная нагрузка, какая масса голов-
ной части, поэтому нельзя уверенно 
сказать, что КНДР будет размещать 
на ней ядерную боеголовку. Но и ис-
ключать этого нельзя, — резюмиро-
вал Василий Кашин.

�� ПРОСТО СОВПАЛО

И без того небогатая КНДР, первой 
отгородившаяся от внешнего мира 
из-за коронавируса и до сих пор 
не возобновившая торговые связи 
даже с соседними государствами, 
очень сильно пострадала от панде-
мии экономически. На фоне закры-
тых границ, а также прошлогодних 
тайфунов, уничтоживших посевы, 
лидер КНДР Ким Чен Ын признавал 
проблему нехватки в стране продо-
вольствия. Впрочем, хрупкое эко-
номическое положение никогда 
не мешало Северной Корее щедро 
вкладываться в развитие ракетных 
и ядерных технологий.

Около года назад на военном пара-
де по случаю 75-летнего юбилея Тру-
довой партии Кореи Пхеньян показал 
свою межконтинентальную балли-
стическую ракету, одну из круп-
нейших в мире. А в январе 2021 года, 
в ходе съезда правящей партии, това-
рищ Ким вновь торжественно пообе-
щал усиливать силы ядерного сдер-
живания КНДР перед лицом санкций 
и давления США и обнародовал свое-
образный wish-list для национальных 
разработчиков. К примеру, Ким при-

звал совершенствовать возможности 
ракетного удара по объектам на даль-
ности 15 тыс. км, усиленно работать 
над созданием более миниатюрных 
и лёгких боеголовок и похвастал, что 
Северная Корея практически завер-
шила проектирование новой атомной 
подводной лодки и разрабатывает 
«крылатые ракеты с самыми мощны-
ми боеголовками в мире».

Последняя, очевидно, и была яв-
лена миру в последний пуск. Многие 
эксперты при этом обратили внима-
ние на то, что информацию об испы-
таниях крылатых ракет Пхеньян об-
народовал всего за день до встречи 
главных переговорщиков — США, Япо-
нии и Южной Кореи — по североко-
рейской ядерной программе в Токио, 
на которой стороны как раз планиру-
ют обсудить пути выхода из противо-
стояния с КНДР.

Однако, как заметил в беседе 
с «Известиями» эксперт Центра ко-
рейских исследований ИДВ РАН Кон-
стантин Асмолов, время проведения 
испытаний, скорее всего, имело не по-
литическую, а чисто техническую мо-
тивацию: военные специалисты ре-
шили, что ради поддержания графика 
пуск надо проводить сейчас. И если 
бы Пхеньян хотел донести до мира 
какое-то послание, испытание ра-
кеты обставили бы совершенно по-
другому.

— Не думаю, что это было связано 
с какой-то текущей политикой, иначе 
Ким Чен Ын присутствовал бы на ме-
роприятии. И если бы КНДР хотела 
послать миру какой-то сигнал, то ра-
кету предъявили бы на недавнем па-
раде, — пояснил эксперт.

Действительно, большинство но-
винок ракетостроения Пхеньян тра-
диционно демонстрировал миру 
в ходе своих военных парадов. Одна-
ко на празднике, посвящённом 73-й 
годовщине со дня основания КНДР, 
гвоздём программы стали отнюдь 
не ракеты и другая боевая техника, 
а «коронавирусные войска» — солда-
ты противоэпидемического фронта 
в костюмах биозащиты.

И
з 

ли
чн

ог
о 

ар
хи

ва

« ВАШИ ВЫСТУПЛЕНИЯ БУКВАЛЬНО, В ПОЛНОМ СМЫСЛЕ 
ЭТОГО СЛОВА ЗАРЯЖАЮТ СВОЕЙ НЕУКРОТИМОЙ ЭНЕР-
ГИЕЙ, МОТИВИРУЮТ ЛЮДЕЙ ЗАДУМАТЬСЯ ОБ ИСТИН-

НЫХ ЦЕННОСТЯХ, ИМЕЮТ УНИКАЛЬНУЮ ВООДУШЕВЛЯЮЩУЮ СИЛУ

AP
 P

ho
to

 I 
Le

e 
Jin

-m
an

 I 
ТА

СС



04 izvestia_ru +izvestiaruizvestiaizvestia.ru
Известия
Вторник, 14 сентября 2021

 

Роман Кильдюшкин

Н а одном из популярных российских 
сайтов объявлений резко возрос-

ло количество мошеннических аккаун-
тов с женскими именами, выяснили «Из-
вестия». Чаще всего злоумышленники 
представляются Машей или Олей. По-
тенциальные жертвы склонны больше 
доверять женщинам, объяснили экспер-
ты уловку мошенников. Также сервис 
объявлений зафиксировал колоссаль-
ный всплеск регистрации так называ-
емых пустых аккаунтов, пользователи 
которых не проявляют никакой активно-
сти после оформления учётной записи. 
Это могут быть заготовки злоумышлен-
ников для будущих атак, не исключают 
специалисты. Впрочем, мошенниче-
ские «инновации» не представляют для 
пользователей большой опасности, так 
как платформы научились эффективно 
им противостоять, утверждают предста-
вители сервисов объявлений.

�� ОСОБАЯ СПЕЦИАЛИЗАЦИЯ

Во втором квартале 2021 года на сер-
висе объявлений «Юла» в 3,2 раза уве-
личилось количество вредоносных ак-
каунтов под именами Маша и Оля. Это 
показал анализ мошеннической актив-
ности, сообщили «Известиям» в пресс-
службе компании.

Сразу после регистрации аккаунта 
злоумышленники рассылали пользо-
вателям примерно один и тот же текст: 
«Я заинтересовалась вашим товаром, 
но тут не могу переписываться». Автор 
сообщения предлагала пообщаться 
в популярном мессенджере и оставля-
ла свой номер телефона. Уже там собе-
седница высылала ссылку на фишин-
говый сайт и под разными предлогами 
уговаривала ввести на нём платёжные 
данные. В мобильном приложении или 
на сайте сервиса вредоносную ссыл-
ку отправить невозможно, поскольку 
система безопасности автоматически 
удаляет её из чата.

— Раньше один такой пользова-
тель мог успеть начать до 30 перепи-
сок, прежде чем мы его блокировали. 
Кто-то непременно переходил по ука-
занному номеру в сторонний мессен-

джер, и дальше мошенники включали 
социальную инженерию и устраива-
ли классический «развод», — сказано 
в отчёте сервиса.

Сейчас на сайте и в приложении 
платформы работает нейросеть, ко-
торая фиксирует подозрительную 
активность в чатах и блокирует подо-
зрительные аккаунты через 3–5 минут 
после их регистрации. Также в компа-
нии утверждают, что внедрили опцию, 
позволяющую удалять мошенниче-
ские сообщения, которые пользова-
тель ещё не успел прочитать.

В пресс-службе Avito заявили, что 
на их платформе мошеннические 
аккаунты с именами Маша и Оля 
не прижились, поскольку были бы-
стро вычислены системой модера-
ции. Но злоумышленники использу-
ют и другие мягко звучащие женские 
имена, поскольку они вызывают боль-
ше доверия, добавили в сервисе.

Использование одних и тех же имён 
может косвенно указывать на то, что 
за мошенническими схемами сто-
ит одна и та же группа, считает стар-
ший контент-аналитик «Лаборато-
рии Касперского» Татьяна Щербакова. 
По её словам, выбор имён Маша и Оля 
обусловлен их распространённостью. 
Это позволяет не вызывать подозре-
ний у потенциальной жертвы в пере-
писке. Похожего мнения придержива-
ется и ведущий консультант R-Vision 
Константин Карасёв.

Генеральный директор Infosecurity 
a Softline Company Кирилл Солодовни-
ков отметил, что среди злоумышлен-
ников в принципе популярно исполь-
зование женских имён. По его словам, 

Химсостав преступления
A Информацию «Известиям» 

предоставил гендиректор 
подольской компании ООО «Област-
ной центр дезинфекции» Дмитрий Ку-
тьев — именно эта компания проводила 
процедуру в супермаркете. Ранее источ-
ник «Известий» в правоохранительных 
органах сообщил об обнаружении в кро-
ви старшей из погибших женщин веще-
ства этиленгликоль.

— Цигатрин — инсектицидное сред-
ство, которое применяется и разреше-
но Минздравом для обработки помеще-
ний общественного питания, складских 
комплексов. Есть вероятность того, что 
эта сыворотка была использована в не-
правильной концентрации, с неправиль-
ной подготовкой помещения и непра-
вильной герметизацией продуктов, 
из-за чего вещество проникло в продук-
цию, — пояснил «Известиям» руководи-
тель департамента производственного 
контроля «Служба санитарной оценки 
объектов» Алексей Меньшиков.

По его словам, цигатрин может вы-
звать отравление вплоть до рвоты и по-
краснений на коже. А поскольку у на-
секомых наблюдается резистентность 
к низкоконцентрированным ядам, ве-
щество для борьбы с паразитами могли 
«усилить» с помощью специальных доба-
вок. В результате на поверхности арбуза 
могла образоваться пестицидная плён-
ка, которая впиталась в продукт.

— Этиленгликоль добавляется в инсек-
тицидный состав для усиления эффекта. 
Как токсин глубокого проникновения 
этиленгликоль позволяет действую-
щему веществу инсектицида попадать 
в труднодоступные полости, где есть 
скрытые гнезда. На видео дезинсектор 
сам не защищён и травит себя. Полу-
чается, холодным паром он протравил 
не только помещение, но и продукцию, — 
предположил Алексей Меньшиков.

Однако жертвы должны были 
каким-то образом принять токсин 
внутрь, уточняют эксперты. Сам по себе 
найденный в крови бабушки этиленгли-
коль не опасен — он, в частности, содер-
жится в тормозной жидкости, антифри-
зе и санитайзере для рук, рассказал 
«Известиям» врач-терапевт высшей ка-
тегории, токсиколог Алексей Водовозов.

— Особенность его действия такова, 
что при попадании внутрь может возник-
нуть почечная, а не полиорганная недо-
статочность, — сказал эксперт. — Чтобы 
отравиться насмерть, в организм долж-
на разово поступить высокая доза — пол-
стакана. 100–150 мл вещества достаточно 
для отравления при попадании внутрь.

Алексей Водовозов добавил, что 
на вкус этиленгликоль сладковатый 
и более вязкий, чем вода.

— Если предположить, что вещество 
как-то попало в водопровод, к отравле-
нию это привести не могло, потому что 

доза была бы ничтожно мала, этилен-
гликоль просто размыло бы, — добавил 
Алексей Водовозов.

Проведённые исследования проб 
воздуха в помещениях дома 16 по ули-
це Сов хозная, а также воды из разво-
дящей сети на санитарно-химические, 
токсикологические и бактериологиче-
ские показатели безопасности не вы-
явили никаких опасных для здоровья 
веществ или концентраций. Риски для 
жителей дома отсутствуют, добавили 
в Роспотребнадзоре.

13 сентября Следственный комитет 
сообщил о задержании подозреваемо-
го по уголовному делу об оказании услуг, 
не отвечающих требованиям безопас-
ности, повлекших по неосторожности 
смерть человека (ч. 3 ст. 238 УК РФ). Это 
39-летний сотрудник компании, про-
водивший обеззараживание «Магни-
та» на Совхозной поздно вечером 6 сен-
тября. В настоящее время, сообщила 
пресс-служба Следкома, приоритетной 
версией следствия остаётся нарушение 
правил при проведении дезинсекции.

По данным СПАРК, ООО «Областной 
центр дезинфекции» в период с 2016 года 
заключило 258 контрактов на сумму 
21 392 883 рубля. Среди заказчиков — 
крупные торговые сети, дошкольные 
и школьные учреждения, жилищные 
организации.

В компании «Магнит» «Известиям» 
сообщили, что о заключении Роспо-
требнадзора узнали из СМИ. «Магнит» 
инициирует внеплановую проверку всех 
своих подрядчиков по оказанию услуг 
дезинсекции и санитарной обработки 
и усилит меры санитарного контроля 
в магазинах, сообщили в компании.

Среди причин гибели бабушки и де-
вочки может быть как употребление 
в пищу опасных продуктов, так и умыш-
ленное убийство, предположил главный 
научный сотрудник Института проблем 
развития науки РАН, эксперт-кримино-
лог Сергей Максимов.

— Вряд ли к трагедии привела обыч-
ная дезинсекция в магазине: до этого 
случая её делали тысячи раз примерно 
по одному и тому же сценарию, и ничего 
не происходило. В этот раз должно было 
случиться что-то экстраординарное, 
надо было использовать какой-то очень 
токсичный продукт. Но в этом случае по-
страдали бы сам дезинсектор и другие 
люди: ведь не одна семья купила арбуз, — 
рассуждает специалист.

Вероника Кулакова,  
Максим Талавринов,  
Елена Балаян

Роструд и Ространснадзор выявили 
нарушения у авиакомпании «СиЛА». 

Она эксплуатировала самолёт L-410, 
совершивший 12 сентября жёсткую по-
садку в Иркутской области. В частно-
сти, пилоты компании неоднократно 
превышали допустимую высоту полё-
тов. Опрошенные «Известиями» экс-
перты назвали эти нарушения грубы-
ми. Основными версиями трагедии, 
произошедшей 12 сентября с само-
лётом компании, следствие считает 
ошибку пилотирования и отказ техни-
ки. В подробностях случившегося раз-
бирались «Известия».

�� ПРЕВЫШАЕТ ДОПУСТИМОЕ

По данным «Спарк», которые изу-
чили «Известия», в январе 2021 года 
Роструд и Ространснадзор выяви-
ли несколько нарушений у авиаком-
пании «СиЛА», которая выполняла 
рейс на самолёте L-410, совершившем 
12 сентября жёсткую посадку в Ир-
кутской области.

Как указано в представленных 
в базе результатах проверок, среди 
нарушений значатся невыполнение 
проверки свободного хода управле-
ния самолётом перед взлётом, неточ-
ное выдерживание заданных высот 
полёта, а также полёт на высотах, пре-
вышающих допустимые. Кроме того, 
используемая компанией система 
управления безопасностью полётов 
не обеспечивала выявления потенци-
альных угроз, свидетельствуют дан-
ные в базе «Спарк».

Все эти нарушения — грубые, счи-
тает генеральный директор компа-
нии «Альянс авиационных техноло-
гий “Авинтел”» Виктор Прядка.

— Отклонение от воздушного ко-
ридора может стать причиной стол-
кновения двух бортов в воздухе. 
А проверка самолёта перед выле-
том — вообще святая святых всех 
пилотов. Нужно полностью следо-
вать регламенту эксплуатации воз-
душного судна. Его нарушение грозит 
разрушением самолёта, — отметил 
эксперт.

«Известия» направили запросы 
в авиакомпанию, Ространснадзор 
и Роструд с просьбой сообщить, были 
ли устранены эти нарушения.

�� ЛЮДИ ИЛИ ТЕХНИКА

Пассажирский самолёт L-410 совер-
шил жёсткую посадку в тайге Иркут-
ской области вечером 12 сентября. 
Трагедия случилась при заходе на по-
садку у села Казачинское. На борту 
находились 16 человек. В результате 
происшествия погибли четверо, в том 
числе пилот, 10 человек были госпи-
тализированы.

Работы по освобождению людей, 
оставшихся зажатыми в корпусе воз-
душного судна, завершились 13 сен-
тября, сообщается на сайте местного 
управления МЧС. По данным Мин-
здрава, трое из госпитализированных 
находятся в тяжёлом состоянии, а се-
меро — в состоянии средней тяжести. 
Оставшимся двум пассажирам меди-
ки оказывали помощь амбулаторно.

Вечером 12 сентября Следствен-
ный комитет возбудил уголовное 
дело по факту крушения самолёта 
L-410 по признакам преступления, 
предусмотренного ч. 3 ст. 263 УК РФ 
(«Нарушение правил эксплуатации 
и движения воздушного транспорта, 
повлекшее смерть двух и более лиц»). 
Глава СК Александр Бастрыкин взял 
расследование аварии на контроль.

Сейчас следствие рассматривает 
две версии произошедшего: ошибка 
пилотирования при выполнении ма-
неврирования на посадке и отказ тех-
ники. Об этом сказано на сайте След-
ственного комитета РФ.

— Это надёжный самолёт. Труд-
но точно определить, что могло про-
изойти, но я склоняюсь к тому, что 
это отказ техники. Учитывая, что 
он совершил вынужденную ава-
рийную посадку вне аэродрома, 
что-то могло произойти как с двига-
телем, так и с топливом. То есть, ви-
димо, возможности продолжить по-
лёт не было, — считает заслуженный 
пилот СССР, бывший заместитель ми-
нистра гражданской авиации СССР 
Олег Смирнов.

К этой же версии склоняется и Вик-
тор Прядка. Впрочем, по мнению экс-
перта, трагедия могла произойти 
и из-за совокупности факторов — от-
каза двигателей и ошибки пилотов.

— По статистике, причиной порядка 
80% всех авиапроисшествий является 
человеческий фактор, — отметил ген-
директор ассоциации гражданской 
авиации «Аэропорт» Виктор Горба-
чёв. — Отказ техники маловероятен, 

но на этот случай пилоты проходят 
обучение посадке в условиях непо-
ладок с электроникой. Другой вопрос, 
что на подготовке экипажа иногда 
экономят. Более того, зарплата пи-
лотов зависит от регулярности рей-
сов, экономии топлива и других фак-

торов, поэтому они могли решиться 
на посадку в опасных условиях, ру-
ководствуясь именно материальным 
фактором.

«Известия» направили запрос 
в авиакомпанию «СиЛА». На момент 
выхода материала там не ответили.

Общество

Не выпускать из видео 
Срок подписки в онлайн-кинотеатрах вырос в 1,5 раза

Валерий Кодачигов

С рок, в течение которого российские 
зрители пользуются услугами того 

или иного онлайн-кинотеатра, за год вы-
рос почти в 1,5 раза — до пяти месяцев, 
подсчитали специалисты аналитиче-
ского агентства Telecom Daily. С данны-
ми ознакомились «Известия». Видеосер-
висы всерьёз взялись за поддержание 
лояльности пользователей: они улуч-
шают интерфейсы, делают поиск кон-
тента удобнее, а рекомендации, бази-
рующиеся на предпочтениях клиентов, 
релевантнее, отмечают аналитики. Кро-
ме того, удерживать зрителей помогают 
оригинальные фильмы и сериалы, кото-
рых в интернет-кинотеатрах становится 
всё больше. Закупка эксклюзивных ме-
диапродуктов требует больших затрат, 
и такой инструмент борьбы за пользо-
вателей увеличивает сроки окупаемо-
сти проектов, предупредили эксперты.

В начале третьего квартала средний 
срок использования абонентом онлайн-
кинотеатра составлял 4,5–5 месяцев. 
Этот «срок жизни» (life time) значитель-
но меньше, чем, к примеру, у сотовых 
абонентов, который в РФ достигает 11–
12 месяцев, но прогресс налицо, счита-
ет гендиректор агентства Денис Кусков.

— Ещё полтора года назад видеосер-
висы практически ничем не отличались 
друг от друга: примерно одинаковый 
интерфейс, практически одинако-
вый ассортимент фильмов и сериалов 
и у всех многочисленные промоакции, 
например предложения смотреть филь-
мы и сериалы бесплатно в первый месяц 
подписки. В такой ситуации держаться 
за какой-то конкретный сервис не име-
ет смысла, — указал эксперт.

Но в 2019–2020 годах техническая 
и маркетинговая политика онлайн-ки-
нотеатров изменилась. Как отметил Де-
нис Кусков, интенсивность промоакций 
снизилась: операторам онлайн-киноте-
атров, наращивающим базу контента, 
нужны средства на его закупку, факти-
чески дарить его подписчикам больше 
нет смысла и возможности. Соответ-
ственно, мигрировать из одного кино-
театра в другой стало сложнее.

По словам эксперта, технические 
новшества выразились в создании бо-

лее удобных пользовательских интер-
фейсов, улучшении поиска, а также 
усовершенствовании систем, рекомен-
дующих зрителям фильмы и сериалы.

— Более точно определять предпо-
чтения как отдельных подписчиков, 
так и целых групп помогает, в частно-
сти, искусственный интеллект. Сервис, 
у которого такие технологии развиты 
лучше, получает конкурентные преи-
мущества, — сказал Денис Кусков.

С оценками эксперта согласны участ-
ники рынка. Онлайн-кинотеатр МТС 
Kion работает немногим более четырёх 
месяцев, отметил представитель опера-
тора Алексей Меркутов.

— Будучи молодым проектом, мы ви-
дим рост показателя средней продол-
жительности пользования. Это связано 
с несколькими факторами: регулярным 
запуском новых originals-сериалов, рас-
ширением библиотеки контента, улуч-
шением работы рекомендаций на ос-
нове ИИ и эффектом от экосистемных 
подписок, в которые входит Kion, — ска-
зал представитель сервиса.

Со снижением промопериодов дей-
ствительно наблюдается рост life time, 
но в целом не более чем на 10–15%, уточ-
нил директор по развитию видеосерви-
са «Ростелекома» Wink Антон Володькин. 
Что касается удержания подписчиков, 
то наилучший способ стимулирова-
ния пользования одним и тем же ки-
нотеатром — предоставление доступа 
к нему на нескольких устройствах, на-
пример через приложение в смартфо-
не и на Smart TV, полагает специалист.

По словам представителя онлайн-
кинотеатра more.tv, с появлением всё 
большего числа игроков на рынке поль-
зователи становятся более лояльными 
к подписной системе.

— Привычка потребления платного 
контента укрепляется. Мы видим уве-
личение длительности жизни пользова-
теля на сервисе, но рост сильно варьиру-
ется по разным когортам подписчиков 
и от платформы к платформе, — отме-
тил он.

У онлайн-кинотеатров изменились 
не только маркетинговая стратегия 
и технологическое оснащение, но и кон-
тентная политика, отметил Денис Ку-
сков. Главным отличием сервисов друг 

от друга становится оригинальный 
контент, который снимается по заказу 
их операторов, сказал эксперт.

— Интерес к эксклюзивным фильмам 
и сериалам должен удержать зрителей 
на конкретной площадке. По лояльно-
сти лидируют именно те кинотеатры, 
которые больше всего снимают ориги-
нального контента и работают над по-
литикой рекомендации для пользова-
теля, — отметил Денис Кусков.

По данным Telecom Daily, в 2020 году 
российские онлайн-кинотеатры заку-
пили для эксклюзивного показа ме-
нее 50 фильмов и сериалов. Ожидает-
ся, что в 2021 году будет закуплено уже 
примерно 100 таких продуктов, утверж-
дает эксперт.

В 2021-м количество релизов инте-
ресных фильмов и сериалов возрос-
ло, что позволило улучшить показате-
ли смотрения лояльных пользователей, 
согласен Антон Володькин.

— Чем больше у сервиса будет ори-
гинальных фильмов и сериалов, тем 
больше шанс, что аудитория будет 
оставаться на сервисе из месяца в ме-
сяц, — отметил представитель more.tv.

Сейчас more.tv снимает одновре-
менно два проекта — адаптацию рома-
на Минаева «The Тёлки» и шестисерий-
ную антологию «Сказки Пушкина. Для 
взрослых» Михаила Зыгаря. В постпро-
дакшене новый сериал Тодоровского 
«Надвое», сказал представитель сервиса.

По итогам первого полугодия 
2021-го рынок услуг сервисов «видео 
по запросу», действующих по легаль-
ной модели ОТТ и предлагающих свои 
услуги в интернете, то есть онлайн-
кинотеатров, год к году вырос на 40%, 
до 18,3 млрд рублей, сообщала ранее 
«ТМТ Консалтинг». По прогнозу компа-
нии, при сохранении нынешней динами-
ки по итогам 2021 года можно ожидать 
роста рынка до 39 млрд рублей. 

  

« СРЕДИ ЗЛО
УМЫШ ЛЕН НИКОВ 
В ПРИНЦИПЕ ПО

ПУЛЯРНО ИС ПОЛЬЗОВАНИЕ 
ЖЕНСКИХ ИМЁН: ДАМАМ 
ВТЕРЕТЬСЯ В ДОВЕРИЕ ЖЕР
ТВЕ ЛЕГЧЕ, ЧЕМ МУЖЧИНАМ

Туманные обстоятельства
Какие нарушения выявили у компании, выполнявшей рейс на L-410

Женские хитрости
Сетевые мошенники чаще скрываются под именами Маша и Оля

Пятый пошёл

В ечером в понедельник, 13 сен-
тября, стало известно о том, 

что в Москве задержали пято-
го участника дерзкого побега 
из ИВС в Истре. Александру Мав-
риди, подозреваемому в убийстве 
«колбасного короля» Владимира 
Маругова, удавалось скрывать-
ся от правоохранителей боль-
ше месяца. По сообщению МВД, 
при задержании Мавриди оказал 
«активное сопротивление» поли-
цейским, но был обезврежен и до-
ставлен в территориальное под-
разделение СК России.

  «В результате проведённого ком-
плекса мероприятий оперативни-
ки обнаружили фигуранта в мо-
сковском районе Митино на улице 
Дубравной», — сообщила офици-
альный представитель ведомства 
Ирина Волк.

  Александр Мавриди подозрева-
ется в расправе над бизнесменом 
Владимиром Маруговым. Пример-
но за неделю до побега его пере-
вели в ИВС для проведения след-
ственных действий. Сообщалось, 
что помещение Мавриди туда было 
незаконным и являлось халатно-
стью должностных лиц.

  Заключённые сбежали, отжав 
и скрутив замки с двери камеры. 
6 августа СК РФ возбудил уголов-
ное дело по ч. 2 ст. 313 УК РФ («Побег 
из места лишения свободы, из-под 
ареста или из-под стражи»).

  Двоих подельников Мавриди — 
Дениса Грозаву и Ивана Цуркану — 
задержали 11 августа. Они скрыва-
лись в подмосковном Подольске. 
Ещё один участник побега — Нико-
лай Тетеря — сам сдался полиции 
на следующий день. Четвёртого бе-
глеца — Александра Бутнару — уда-
лось задержать 18 августа.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Полный 
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�� ПОД ЧЕШСКИМ КРЫЛОМ

Соверш и вш и й жёст ку ю поса д-
ку 12  сентября в Иркутской об-
ласти двухдвигательный турбо-
винтовой региональный самолёт 
L-410 UVP-E20 с бортовым номером 

RA-67042 принадлежит ООО «Аэро-
сервис». «Сибирская лёгкая авиа-
ция» («СиЛА») приобрела эту компа-
нию в 2019 году. Ространснадзор начал 
внеплановую проверку «Аэросервиса», 
сказано на сайте службы.

Гендиректор обеих компаний — 
Андрей Богданов, которому принад-
лежит 36% акций «СиЛА». Другими 
владельцами авиакомпании, по дан-
ным «Спарк-Интерфакс», в равной 
степени являются гендиректор ави-
акомпании «ИрАэро» Юрий Лапин 
(32%) и совладелец аэропорта Мама 
в Иркутской области Владимир Ми-
ронов (32%).

По данным Росавиации, во флоте 
двух авиакомпаний эксплуатирует-
ся десять L-410: три у «Аэросервиса» 
и семь — у «СиЛА». Машина предна-
значена для эксплуатации на непод-
готовленных грунтовых, травяных, 
снежных площадках, а также на аэро-
дромах с короткими взлётно-посадоч-
ными полосами. Самолёт рассчитан 
на перевозку до 19 пассажиров или 
1,8 т груза на расстояние до 1,5 тыс. 
км. «Аэросервис» на этих бортах ле-
тает из Читы в Краснокаменск, Ир-
кутск и Мензу через Красный Чикой, 
следует из опубликованного распи-
сания рейсов на официальном сайте 
перевозчика. В отчётности «Аэросер-
виса» за 2020 год сказано, что марш-
руты и частота полётов определяют-
ся министерством территориального 
развития Забайкальского края, а рас-
писание рейсов согласовывается еже-
месячно.

Производство чешских самолётов 
L-410 в 2016 году было локализова-

но Уральским заводом гражданской 
авиации (УЗГА) в России, в «Титано-
вой долине» в Свердловской области. 
Весной этого года российские авиа-
компании эксплуатировали 35 таких 
самолётов, из них 21 — производства 
УЗГА.

По словам представителя УЗГА 
Олега Богомолова, завод в 2014-м 
не производил эти самолёты и не рас-
полагает сведениями, какая навига-
ционная система может быть уста-
новлена на самолёт L-410 этого года 
выпуска.

— Но можно с уверенностью ска-
зать, что на самолётах L-410 2014 года 
выпуска устанавливалась навигаци-
онная система, сертифицирован-
ная и допущенная к эксплуатации 
в установленном порядке, — сказал 
он «Известиям».

По данным СМИ, пострадавший 
при жёсткой посадке самолёт с бор-
товым номером RA-67042 был собран 
в 2014 году на заводе чешского произ-
водителя Aircraft Industries, принадле-
жащего российской Уральской горно-
металлургической компании (УГМК). 
Машина начала выполнять коммерче-
ские полёты в 2015 году. Этот борт был 
приобретён в финансовый лизинг че-
рез Государственную транспортную 
лизинговую компанию (ГТЛК, 100% 
принадлежит Минтрансу) при помо-
щи «Норильского никеля» и прави-
тельства Забайкальского края. Летом 
2014-го они подписали соглашение 
о совместном финансировании по-
купки самолёта L-410UVP-E20 общей 
стоимостью 206 млн рублей по схеме 
«50 на 50».

 

Водительское заверение
A Изменения предусматри-

вают использование для 
этой процедуры также водитель-
ских прав — в дополнение к паспорт-
ным данным, пояснили «Известиям» 
в Минэке, где законопроект был раз-
работан. При этом законодательством 
строго ограничен перечень операций, 
при которых проводится упрощён-
ная идентификация клиента. В свя-
зи с этим Минэк считает безопасным 
использовать водительские пра-
ва в качестве дополнительного под-
тверждения личности, заявили в ми-
нистерстве.

Росфинмониторинг поддерживает 
проект закона, сообщили «Известиям» 
в службе, добавив, что в предлагаемой 
конструкции не усматриваются ри-
ски отмывания преступных доходов 
и финансирования терроризма. На-
чальник департамента финансового 
мониторинга банка «Зенит» Людми-
ла Соколова уточнила, что упрощён-
ная идентификация уже доступна для 
нескольких финуслуг:

— переводы без открытия счёта, ва-
лютно-обменные операции до 100 тыс. 
рублей;

— получение потребительского кре-
дита до 15 тыс. рублей;

— заключение договора брокерско-
го счёта;

— оформление договора довери-
тельного управления ценными бума-
гами и депозитарного договора;

— приобретение инвестиционных 
паёв паевых инвестиционных фон-
дов при условии, что все расчёты осу-
ществляются исключительно в безна-
личной форме по счетам, открытым 
в российской кредитной организации.

Старший вице-президент банка 
«Ренессанс Кредит» Сергей Королёв 
рассказал, что проведение упрощён-
ной идентификации происходит сле-
дующим образом: физическое лицо 
предоставляет в кредитную органи-
зацию свои фамилию, имя, отчество, 
серию и номер документа, удостове-
ряющего личность, номер мобильно-
го телефона, а также один из иден-
тификаторов: ИНН, СНИЛС, номер 
ОМС. Разработанным законопроек-
том к ним прибавится и водительское 
удостоверение.

— Банк направляет эти сведения 
в соответствующие информацион-
ные системы органов государствен-
ной власти, ПФР, ФОМС и т.д. В случае 
получения подтверждения совпаде-
ния сведений, предоставленных кли-
ентом, со сведениями в указанных 
информационных системах, а так-
же при подтверждении клиентом по-
лучения на указанный им номер мо-
бильного телефона специального 
SMS, клиент, физическое лицо счи-

тается прошедшим процедуру упро-
щённой идентификации, — пояснил 
Сергей Королёв.

Инициативу поддерживают в ВТБ, 
«Зените», «Ренессанс Кредите», СКБ-
банке, крымском РНКБ, «Дом.РФ», 
сообщили «Известиям» их предста-
вители. Расширение способов иден-
тификации и её источников, включая 
водительское удостоверение, даст 
банкам и клиентам дополнительные 
преимущества в развитии дистан-
ционных каналов и условий обслу-
живания, отметили в ВТБ. Это может 

быть удобно для клиентов, у которых 
паспорт находится на переоформле-
нии из-за утери или смены фамилии 
по причине вступления в брак, доба-
вили в Райффайзенбанке.

— Банкам необходимо обеспечение 
доступа к базе водительских удосто-
верений, так как в противном случае 
подтвердить подлинность и актуаль-
ность документа не будет представ-
ляться возможным. Надеемся, что 
в случае реализации данной инициа-
тивы особое внимание будет уделено 
доступности соответствующей госу-
дарственной информационной сис-
темы и возможности online-обмена 
данными,  — заявил руководитель 
проектов департамента технологи-

ческого развития СКБ-банка Альберт 
Усенко.

В ПСБ добавили, что удостовере-
ние водителя не содержит, например, 
адреса проживания физлица, хотя 
для банка такая информация важна 
(в частности, для кредитования).

Регуляторы концептуально поддер-
живают использование водительского 
удостоверения для упрощённой иден-
тификации, считает председатель На-
ционального совета финансового рын-
ка Андрей Емелин. Он добавил, что это 
редкий случай, когда принимаемые 
нормы упрощают получение финус-
луг для клиентов. До этого было при-
нято множество инициатив (касаю-
щихся персональных данных, единой 
биометрической системы), которые 
только усложняли правоотношения 
между кредитором и заёмщиком, на-
помнил Андрей Емелин.

Учитывая уже широкий список до-
пустимых документов, риск мошенни-
чества для граждан сильно не изме-
нится, считает преподаватель Moscow 
Digital School Олег Блинов. С одной 
стороны, у добросовестных россиян 
появится возможность быстрее и про-
ще пользоваться банковскими услу-
гами, отметил он, добавив, что, с дру-
гой стороны, по правам можно будет 
взять потребительский кредит, а зна-
чит, больше людей будет брать займы 
импульсивно, не продумав возмож-
ность вернуть долг.

Законопроект в целом повышает 
гибкость банков в соблюдении ан-
тиотмывочного законодательства, 
считает эксперт, поэтому в 2021 году 
он вполне может быть принят. В ЦБ 
оперативно не ответили на запрос 
«Известий» о потенциальных сроках 
принятия новой нормы.

Общество

Учите и обрящете

Инга Корягина

Экономист

В России будет апробирована но-
вая система оплаты труда учи-

телей — в пяти пилотных регионах 
правительство установит порядок 
определения должностных окладов, 
перечни и размер дополнительных 
выплат. Об этом говорится в поста-
новлении правительства, размещён-
ном для общественного обсуждения. 
Новая модель оплаты труда учителей 
будет учитывать профессиональную 
квалификацию педагогических ра-
ботников.

Считаю, что в итоге зарплаты 
учителей от этого нововведения 
не только не пострадают, но и по-
высятся. И это очень своевременно, 
ведь пандемия способствовала по-
вышению значимости профессии 
учителя в глазах общества. Прави-
тельство решило закрепить этот 
уровень материально.

Сейчас образовательные органи-
зации сами устанавливают систе-
му оплаты труда педагогам, исполь-
зуя разные модели, самостоятельно 
определяя виды компенсационных 
и стимулирующих выплат. Всё это 
привело к сложности расчёта и от-
сутствию единых подходов в опре-
делении размера заработной пла-
ты, а также к таким проблемам, как 
различие размеров ставок в раз-
ных субъектах за один и тот же 
труд. Порой они ниже прожиточ-
ного уровня. Назрела необходи-
мость упорядочить основные ком-
пенсационные и стимулирующие 
выплаты.

Постановление правительства 
РФ № 583 от 05.08.2008 изменило 
подходы к оплате труда бюджет-
ников. Согласно его положени-
ям и статье 129 Трудового кодекса 
РФ, зарплата педагогов с 1 декаб-
ря 2008 года складывалась из ба-
зовой ставки, компенсационных 
выплат и стимулирующих доплат. 
Стимулирующие выплаты фор-
мируются на основе приказа Ми-
нистерства здравоохранения 
и социального развития РФ № 818 
от 29.12.2007 «Об утверждении пе-
речня видов выплат стимулирую-
щего характера...». Надбавка даёт-
ся за интенсивность и отличную 
результативность работы, её каче-
ство, непрерывный стаж, выслугу 
лет, вознаграждение по итогам ра-
боты.

При назначении выплат государ-
ство учитывает такие критерии, как 
реализация классных и внекласс-
ных мероприятий, привлечение ро-
дителей к активной жизни детей, 
позитивные результаты олимпи-
ад, соревнований, конференций, ра-
бота с детьми из неблагополучных 
семей, постоянное развитие себя 
как личности и профессионала (для 
этого надо проходить повышение 

квалификации как минимум раз 
в три года) и другие.

То есть сейчас оплата труда педа-
гогов в средних учебных заведениях 
состоит из выплат и дополнитель-
ных бонусов. На практике оказалось, 
что эти бонусы не всегда бывают 
доступны каждому учителю. Что-
бы их заработать, нужно совершить 

огромное количество разных актив-
ностей помимо банальных рабочих 
задач. Но ведь преподаватель при-
ходит учить детей, а не выполнять 
эту дополнительную активность. 
В результате средняя зарплата оста-

ётся на низком уровне. А смысл ре-
формы, которую планируют запу-
стить в мае следующего года, в том, 
чтобы платить учителю за выполне-
ние его профессиональных обязан-
ностей. То есть человек должен по-
лучать достойную оплату труда уже 
на том основании, что в дипломе 
у него написано «учитель».

Сейчас величина выплат зависит 
от экономических возможностей 
конкретного региона. Зарплаты 
учителей могут отличаться в пять-
шесть раз.

По данным Росстата, сред-
няя зарплата учителей в России 
за 2020 год составила 43 664 рубля. 
При этом средняя зарплата в учреж-
дениях федерального подчинения 
достигает 74 860 рублей, региональ-
ного — 67 776 рублей, а муниципаль-
ного — 37 704 рублей.

Согласно тому же Росстату, 
по итогам 2020 года средняя зара-
ботная плата московского учите-
ля составила 98 197 рублей, санкт-
петербургского — 59 766 рублей. 
Самая высокая зарплата у учите-
лей в Чукотском автономном окру-
ге — 113 350 рублей. Самая низ-
кая зарплата у школьных учителей 
в Ингушетии — 23 691 рубль, Ка-
бардино-Балкарии — 24 096 руб-
лей и Карачаево-Черкесии — 
24 339 рублей.

На мой взгляд, в среднем учи-
тель должен получать как в Мо-
скве. Привязывать зарплату педаго-
гов к средним по региону не нужно, 
ведь это приводит к тому, что в бо-
гатых областях высокие зарплаты 
у учителей, в дотационных — низкие. 
И в бедном субъекте даже если учи-
тель сверхактивный и много дела-
ет помимо основной работы, он всё 
равно выплат не получит.

Задуманная реформа использу-
ет принцип: от каждого по способ-
ностям, каждому по потребностям. 
Да, по-коммунистически, но, по-
моему, правильно. Успех пилотов, 
на мой взгляд, во многом будет за-
висеть от губернаторов и их команд. 
Благодаря сильной власти на местах 
проект обкатают, и через год новую 
практику можно переносить на дру-
гие регионы России.

МНЕНИЕ 

« СЕЙЧАС 
ВЕЛИЧИНА 
ВЫПЛАТ ЗА-

ВИСИТ ОТ ЭКОНОМИЧЕ-
СКИХ ВОЗМОЖНОСТЕЙ 
КОНКРЕТНОГО РЕГИО-
НА. ЗАРПЛАТЫ УЧИТЕЛЕЙ 
МОГУТ РАЗЛИЧАТЬСЯ 
В ПЯТЬ-ШЕСТЬ РАЗ

По правам можно будет 
взять потребительский 
кредит, а значит, боль-
ше людей будет брать 
займы импульсивно, 
не продумав возмож-
ность вернуть долг

Туманные обстоятельства
Какие нарушения выявили у компании, выполнявшей рейс на L-410

ряд исследований показал: дамам лег-
че втереться в доверие потенциальной 
жертве, чем мужчинам.

Управляющий компании RTM Group 
Евгений Царёв, ссылаясь на статистику 
Сбербанка, добавил, что в 65% случаев 
жертвами атак с применением социаль-
ной инженерии становятся женщины: 
домохозяйки, молодые мамы и пенси-
онерки. По его словам, для этих соци-
альных групп женский образ в плане 
общения бывает предпочтительнее.

— Также злоумышленники ставят 
на аватарки фото женщин и мужчин 
с детьми на руках — это ещё один «по-
ложительный» образ, — добавил Евге-
ний Царёв.

�� «ЛИЧИНКИ» ПАРСЕРОВ

Специалисты «Юлы» обратили внима-
ние ещё на одну «инновацию» мошен-
ников: массовую регистрацию чистых 
аккаунтов, которые не сразу прояв-
ляют активность. Во втором кварта-
ле их количество увеличилось в 30 раз 
по сравнению с первыми тремя меся-
цами года. К началу третьего квар-
тала компания заблокировала более 
150 тыс. таких профилей.

Представители сервиса считают, что 
пустые аккаунты — это «личинки» пар-
серов — ботов, которые сгружают с сай-
тов различную информацию, например 
номера телефонов пользователей.

— Когда регистрируется новый акка-
унт, в течение определённого времени 
для него недоступны номера пользо-
вателей. Мошенники уже знают о та-
ких ограничениях, поэтому регистри-
руют аккаунты и дают им «отлежаться», 
чтобы после снятия ограничений на-
чать массовый сбор номеров и атаки 
на пользователей, — считают в серви-
се объявлений.

В компании утверждают, что вовре-
мя обнаружили залежи будущих вредо-
носных аккаунтов и заблокировали их.

В Avito на вопросы о пустышках 
не ответили. Однако там подчеркну-
ли, что искусственный интеллект в со-
вокупности с другими алгоритмами 
системы безопасности снизил количе-
ство попыток недобросовестных сде-
лок в восемь раз за последний год.

�� ПУСТЫШКИ  
ЗАМЕДЛЕННОГО ДЕЙСТВИЯ

Аккаунты, которые были зарегистри-
рованы достаточно давно, вызывают 
у потенциальной жертвы больше до-
верия, отметил Константин Карасёв. 
По его словам, сделать пустую учёт-
ную запись и подождать для мошен-
ников значительно надёжнее, неже-
ли покупать взломанный профиль, 
поскольку купленный аккаунт могут 
быстро заблокировать из-за жалоб 
пользователей. К тому же при возмож-
ности автоматической регистрации 
регистрация новых учётных записей 
дешевле.

— Такие аккаунты создаются не по од-
ному, а сразу десятками, а то и сотня-
ми. Это позволяет злоумышленникам 
после блокирования одного тако-
го аккаунта быстро переключаться 
на следующий и продолжать свою 
мошенническую деятельность. Не-
которые идут дальше и даже вы-
ставляют что-то на продажу, чтобы 
сделать аккаунт максимально непо-
хожим на однодневку, — сказал Кон-
стантин Карасёв.

Также регистрация аккаунтов мо-
жет быть схемой заработка для зло-
умышленника: существуют биржи, где 
продаются профили для разных интер-
нет-платформ, рассказал эксперт.

— На стоимость аккаунта влияет 
много факторов: как давно его созда-
ли, прошёл ли он подтверждение, ка-
кие у него рейтинг и локация, сколько 
на нём отзывов. В среднем цена за ак-
каунт варьируется от 2 до 300 рублей, — 
уточнил Константин Карасёв.

После всплеска количества мо-
шенничеств на «Юле» и Avito в те-
чение последних полутора лет зло-
умышленники начали осваивать 
другие потенциально выгодные для 
них платформы, добавил Кирилл Со-
лодовников. В Infosecurity a Softline 
Company фиксируют регистрацию 
вредоносных аккаунтов и создание 
фишинговых страниц для Booking.
com, Blablacar, популярных в СНГ 
Kafur и OLX, а также других сервисов, 
посвящённых продаже недвижимо-
сти и автомобилей.

Женские хитрости
Сетевые мошенники чаще скрываются под именами Маша и Оля
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Нефть числа
Почему ОПЕК сохранила прогноз спроса на сырьё

Валерий Воронов

В ситуации нестабильности с коронави-
русом ОПЕК не рассчитывает на бур-

ный рост спроса на нефть, считают опро-
шенные «Известиями» эксперты. Так они 
прокомментировали решение органи-
зации сохранить свой прогноз по спро-
су на чёрное золото без изменений — 
96,7 млн баррелей в сутки. В ближайшие 
месяцы нефтяные котировки будут за-
висеть от темпов восстановления миро-
вой экономики и эпидемиологической 
ситуации, говорят аналитики. Картель 
будет пытаться поддерживать добычу 
чуть ниже спроса, добиваясь медленно-
го роста цен на нефть, считают экспер-
ты. В октябре котировки могут достичь 
$77 за бочку, а до конца года балансиро-
вать в диапазоне $65–75, спрогнозирова-
ли специалисты.

В ОПЕК оставили без изменений го-
довой прогноз роста спроса на нефть. 
Это следует из доклада организации 
от 13 сентября, с которым ознакомились 
«Известия». В организации считают, что 
рост спроса составит 6 млн баррелей 
в день и по итогам 2021 года потребность 
в чёрном золоте достигнет в среднем по-
казателя 96,7 млн.

Спрос на нефть в третьем квартале 
2021 года оказался устойчивым, чему 
способствовал рост мобильности на-
селения, особенно в странах ОЭСР, ска-
зано в докладе. В то же время в органи-
зации отметили, что риск роста случаев 
заболеваемости коронавирусом, в том 
числе с распространением штамма 
«Дельта», омрачает перспективы спро-
са на нефть в четвёртом квартале это-
го года.

В ОПЕК ожидают устойчивого роста 
спроса на нефть в 2022 году. По прогно-
зу организации, он достигнет 100,8 млн 
баррелей в день, превысив допандемий-
ный уровень.

Сохранение нефтяным картелем 
прогноза без изменений обусловлено 
тем, что борьба с пандемией может быть 
не такой эффективной, как представля-
ется сейчас, считает старший аналитик 
ИАЦ «Альпари» Анна Бодрова. Поэтому 
ОПЕК не рассчитывает на бурный рост 
спроса и оставляет свои ожидания без 
изменений на средних отметках, пояс-
нила эксперт.

Рынок отреагировал на отчёт ОПЕК 
нейтрально — цена на нефть практи-
чески не изменилась. По состоянию 
на 15.00 мск, когда организация опубли-
ковала данные, ноябрьские фьючерсы 
Brent стоили $73,4 за бочку, к 16.45 мск ко-
тировки выросли до $73,8, но к 18.00 мск 
скорректировались до $73,3 за бочку, 
свидетельствуют данные торгов ICE.

В ближайшие месяцы спрос на нефть 
будет зависеть от темпов восстановле-
ния мировой экономики и эпидемиоло-
гической ситуации, сказала «Извести-
ям» аналитик ФГ «Финам» Анна Зайцева. 
Несмотря на возникающие вспышки ко-
ронавируса в отдельных странах, об-
щая позитивная динамика по мирово-
му спросу на чёрное золото сохраняется, 
считает эксперт.

По данным Управления энергетиче-
ской информации США (EIA), в августе 
объём потребления нефти в мире со-
ставил 98,4 млн баррелей в сутки, что 
на 5,7 млн выше прошлогоднего резуль-
тата. По итогам третьего квартала EIA 
прогнозирует спрос на уровне 98,55 млн 
баррелей в сутки, а в четвёртом — уже 
99,7 млн, добавила Анна Зайцева.

Что касается предложения, то в бли-
жайшие месяцы его объёмы продолжат 
расти как за счёт смягчения квот на до-
бычу в рамках ОПЕК+, так и за счёт уве-
личения добычи в странах за периме-
тром альянса, отметила эксперт.

Как писали «Известия», 1 сентября 
в ходе министерской встречи страны 
ОПЕК+ решили придерживаться приня-
того ранее плана по постепенному уве-
личению добычи нефти на 400 тыс. бар-
релей в сутки ежемесячно.

Согласно обзору рынка от Оксфорд-
ского университета, один из основных 
факторов ускоренного роста спроса 
в сентябре 2021 года — восстановление 
экономики Индии, отметил руководи-
тель управления разработки индексов 
и количественных исследований «Бета 
финансовые технологии» Грайр Сарки-
сян. Доля страны в глобальном спросе 
на нефть составила порядка 12%, или 
1,76 млн баррелей в день, добавил он.

Постепенное восстановление гло-
бальных экономик и начало отопи-
тельного сезона в Северном полуша-
рии будут способствовать росту спроса 
на нефть и нефтепродукты, считает 
Анна Бодрова.

— Активный деловой сезон также по-
ложительно влияет на это. Есть локаль-
ные провалы в виде сбоев с добычей 
из-за ураганов в Мексиканском зали-
ве, но это временно. Чем активнее будет 
восстанавливаться глобальная эконо-
мика, тем чётче будет видно растущий 
спрос на нефть, — заявила она.

Прибыль и небыль
A Чуть лучше дела обстояли 

в сфере электро- и газоснаб-
жения (44% компаний ушло в минус), 
а также в сфере профессиональной, на-
учной и технической деятельности (41%). 
Далее по доле убыточных фирм следуют 
гостиничный бизнес и общепит, добы-
ча полезных ископаемых, финансы, не-
движимость и сфера культуры.

При этом более чем в половине 
российских регионов (49 из 85) доля 
убыточных предприятий оказалась 
выше, чем в среднем по России, гово-
рится в исследовании. Больше всего 
компаний, ушедших по итогам полу-
годия в минус, было зафиксировано 
в Чукотском автономном округе (56%), 
Астраханской и Еврейской автономной 
областях (по 49%), а также Ненецком ав-
тономном округе (48,9%). В антирей-
тинг также вошли Калмыкия, Северная 
Осетия, Магаданская область и Забай-
кальский край.

В то же время среди лидеров по доле 
коммерчески успешных компаний ока-
зались Вологодская область (78,8%), 
Чечня (78,6%), Белгородская (77,9%) 
и Воронежская области (77,8%), а так-
же Санкт-Петербург, Татарстан, Ин-
гушетия, Кировская (76,5%) и Москов-
ская области (76,4%), а также Чувашия 
(75,1%).

«Известия» направили запросы в пе-
речисленные регионы с просьбой пояс-
нить финансовые результаты их рези-

дентов. Глава Чувашии Олег Николаев 
заявил, что коммерческий успех ком-
паний региона напрямую связан с ра-
ботой промышленного комплекса рес-
публики, прежде всего предприятий 
электротехнического кластера. Они 
чувствуют себя достаточно стабиль-
но благодаря высокому спросу, пояс-
нил он.

«Известия» обратились в Минэко-
номразвития России с просьбой про-
комментировать результаты исследо-
вания.

�� МАЛЫМ ХУЖЕ

Регионы — лидеры по доле прибыльно-
го бизнеса в основном представлены 
предприятиями сельского хозяйства 
и пищевой промышленности, а также 
металлургическими компаниями, от-
метил управляющий директор рейтин-
гового агентства НКР Дмитрий Оре-
хов. Именно эти секторы с финансовой 
точки зрения очень удачно заверши-
ли первую половину 2021 года, конста-
тировал он. В целом крупный бизнес 
в России перенёс пандемию и корона-
вирусные ограничения довольно хо-
рошо, согласилась старший директор 
группы корпоративных рейтингов 
АКРА Екатерина Можарова. Сильнее 
всего, по её мнению, пострадали ма-
лые компании, которые не учтены в ис-
следовании.

Спрос на продукцию и обороты 
предприятий восстанавливаются, 
совокупная прибыль бизнеса взмы-
ла вверх, однако эти деньги распре-
деляются по отраслям и регионам 
неравномерно, отметила президент 
FinExpertiza Global Елена Трубникова. 
По-прежнему непросто обстоят дела 
с частной предпринимательской ини-
циативой и у небольших компаний, 
которые критически зависят от мас-
сового спроса и доходов населения, со-
гласилась она.

Нарастить долю прибыльных ком-
паний среднего и крупного бизнеса 
помогли три фактора, отметил гла-
ва «Опоры России» Александр Кали-
нин. В первую очередь в пользу этого 
сыграла благоприятная конъюнкту-
ра мировых рынков, которая позво-
лила увеличить цены в металлургии, 
деревообрабатывающей промышлен-
ности и ряде других сфер. Во-вторых, 
большую роль сыграла внутренняя ин-
фляция, а в-третьих — меры поддерж-
ки правительства, такие как льготные 
кредиты, а также соглашения о защите 
и поощрении капиталовложений.

Действительно, деревообработ-
ка и металл очень сильно подорожа-
ли на фоне пандемии, и действия пра-
вительства по сдерживанию цен резко 
изменить ситуацию не смогли, заявил 
член комитета ТПП РФ по поддержке 
МСП Игорь Скляр. При этом показа-

тели малого бизнеса с точки зрения 
доли убыточности намного хуже, чем 
у средних и крупных компаний: на ком-
мерчески неуспешные компании при-
ходится точно больше 30%, констати-
ровал эксперт.

Несмотря на реализацию мер го-
споддержки, не все компании попали 
под их действие либо оказанной по-
мощи оказалось недостаточно, что-
бы компенсировать экономический 
ущерб от пандемии, отметил руко-
водитель центра инвестиционного 
анализа и макроэкономических ис-
следований ЦСР Даниил Намёткин. 
В результате некоторые наиболее убы-
точные компании могли в принципе 
уйти с рынка, допустил он.

С ним согласился член генерально-
го совета «Деловой России» Алексей 
Мостовщиков.

— Снижение доли убыточного биз-
неса можно объяснить закрытием не-
которых предприятий. Не все фирмы 
смогли пережить спад деловой актив-
ности и простой, — констатировал экс-
перт.

К концу года доля ушедших в ми-
нус предприятий вновь может несколь-
ко возрасти, прогнозирует Даниил 
Намёткин. Это будет связано с исчер-
панием эффекта отложенного спроса, 
политикой Банка России по ужесточе-
нию монетарной политики и ограни-
чению рисков на рынке кредитования.

Анна Каледина

Р азвитию ипотеки на индивидуальное 
жилищное строительство (ИЖС) бу-

дет способствовать применение счетов 
эскроу по аналогии с теми, которые при-
меняются при многоквартирном доле-
вом строительстве, считают в Центро-
банке. Об этом «Известиям» сообщила 
пресс-служба регулятора. Подумать 
о создании ипотечного продукта для 
ИЖС в июле главу ЦБ Эльвиру Набиул-
лину попросил президент. Она согласи-
лась, что такой кредит нужен и до конца 
этого года можно определиться с пара-
метрами. Также расширению исполь-
зования ипотеки для ИЖС будут спо-
собствовать повышение ликвидности 
залогов за счёт создания стандартизиро-
ванных проектов и создание «земельно-
го банка» — участков, обеспеченных ин-
фраструктурой, считают в ЦБ.

�� В ОТВЕТ НА СПРОС

Индивидуальное жилищное строи-
тельство в числе прочих тем обсужда-
ли на президентском Совете по стра-
тегическому развитию и нацпроектам 
в июле. Как заявил тогда вице-премьер 
Марат Хуснуллин, этот сегмент — одна 
из ключевых точек роста для строитель-
ства жилья. Почти 60% россиян хотели 
бы иметь именно свой дом, а не кварти-
ру, показал опрос НАФИ.

По словам зампреда правитель-
ства, для развития рынка необходи-
мо обеспечить предоставление зем-
ли и оформление прав на построенные 
объекты. Также важно создать реестр 
типовых проектов, упростить и упоря-
дочить процедуру подключения к ин-
фраструктуре. Кроме того, вице-пре-
мьер сообщил о совместной работе с ЦБ 
над ипотечным продуктом для ИЖС.

Он действительно нужен, согласи-
лась глава Центробанка Эльвира Наби-
уллина. Но для вывода такого продукта 
на массовый уровень необходимо вре-
мя, поскольку сначала имеет смысл ак-
тивно строить, а уже потом вводить ипо-
теку под созданные для этого условия, 
отметила она. Однако с параметрами 
продукта Владимир Путин попросил 
определиться до конца этого года.

�� ДЕНЬГИ НА БАНКУ

Как рассказали «Известиям» в пресс-
службе ЦБ, одним из рычагов развития 
этого вида кредитования может стать 
применение для ИЖС механизма проект-
ного финансирования через счета эскроу, 
аналогичного тому, который использует-
ся при многоквартирном строительстве.

Этот механизм был введён в середи-
не 2019-го, чтобы решить проблему об-
манутых дольщиков. Новый порядок 
предполагает, что после получения раз-
решения на строительство покупатель 
заключает с застройщиком договор до-
левого участия (ДДУ). Затем в банке от-
крывается спецсчёт эскроу, куда граж-
данин переводит средства. Застройщик 
сможет получить доступ к деньгам по-
сле выполнения своих обязательств пе-
ред покупателем. При этом девелопер 
может претендовать на кредит банка, 
где открыт счёт эскроу.

Также для развития ипотеки на ИЖС 
необходимо повышать ликвидность за-
логов за счёт создания отрасли инду-
стриального, стандартизированного 
проектирования и домостроения, соз-
дания «земельного банка» для ИЖС, обе-
спеченного инженерной, транспортной 
и социальной инфраструктурой, сказа-
ли «Известиям» в пресс-службе ЦБ.

Пока кредитование индивидуально-
го строительства слабо развито. На него, 
по данным «Дом.РФ», приходится всего 

2% ипотечного портфеля российских 
банков. Как пояснили в пресс-службе 
ЦБ, на то есть объективные причины.

— В отличие от традиционной ипоте-
ки на квартиры, где есть достаточно лик-
видный залог и его оценка не вызыва-
ет затруднений, особенностью ипотеки 
на ИЖС зачастую являются низкая лик-
видность залога, риски нарушения сро-
ка и качества строительства, сложность 
контроля за расходованием средств, — 
прокомментировали в ЦБ. — Эти и дру-
гие причины делают это кредитование 
высокорискованным для банков, кото-
рые вынуждены закладывать эти риски 

в ставку, что, соответственно, повышает 
его стоимость и снижает привлекатель-
ность для потребителя.

�� НА СВОЙ РИСК

Сейчас самый активный игрок на рын-
ке ипотеки на ИЖС — «Дом.РФ», на ко-
тором пилотируются многие проекты, 
связанные с кредитованием покупки 
недвижимости. Как сообщили «Изве-
стиям» в банке, за девять месяцев этого 
года выдача кредитов на индивидуаль-
ное жильё составила уже 9%.

В банке действует две льготные про-
граммы, в том числе в рамках семей-
ной ипотеки. В качестве залога в этих 
случаях выступают земельные участ-
ки, а впоследствии и построенный дом. 
Риски для банка снижаются за счёт суб-
сидирования плюс заключить договор 
на строительство можно только с аккре-
дитованной банком компанией.

В сентябре «Дом.РФ» запустил ипо-
теку на ИЖС, которая позволяет само-

стоятельно выбирать, кто будет стро-
ить дом. В этом случае кредит можно 
получить под залог и уже имеющейся 
квартиры, что создаёт риски для заём-
щика.

При этом ставки по ипотеке на ИЖС, 
не считая семейной программы, не-
сколько выше, чем в среднем по рынку. 
Как пояснил замуправляющего дирек-
тора «Дом.РФ» Олег Комлик, на началь-
ном этапе размер возмещения по та-
ким кредитам должен быть выше, чем 
по кредитам на квартиры. Это позво-
лит повысить привлекательность ипо-
течных программ для кредиторов и даст 

им возможность выстроить соответ-
ствующие бизнес-процессы.

Но ипотека — рыночный механизм, 
поэтому ставки по мере развития будут 
снижаться, отметил специалист. Однако, 
по мнению Олега Комлика, в процесс не-
обходимо вовлечение профессиональ-
ных строителей.

— Они, как и граждане, должны иметь 
возможность получения доступного 
финансирования. Масштабное разви-
тие проектного финансирования в ИЖС 
поможет сформировать качественное 
предложение. При этом нужно пересмо-
треть порядок формирования резервов 
по ссудам, выданным на стандартизиро-
ванный ИЖС. Для этого требуется пере-
смотр нормативно-правовых актов Бан-
ка России, — подчеркнул он.

В «Дом.РФ» также считают, что важ-
но использовать механизмы косвенного 
стимулирования строительных компа-
ний. Например, распространить льгот-
ное кредитование и налоговые льготы 
на застройщиков и подрядчиков в ИЖС.

�� ПЕРЕХОД НА ЧАСТНОСТИ

Как полагает научный руководитель 
Института региональных проблем 
Дмитрий Журавлёв, программа ипоте-
ки на ИЖС, когда в качестве залога вы-
ступает уже имеющееся жильё, выгод-
на только кредитору.

— Как бы ни пошло строительство, 
банк в любом случае имеет надёжное 
обеспечение, а заёмщик может остаться 
и с проблемами, и без квартиры, — под-
черкнул эксперт.

Он отметил, что сложность для раз-
вития ипотеки на ИЖС состоит в том, 
что нужно учитывать риски всех сто-
рон — кредитора, заёмщика, застрой-
щика.

— В этом смысле использование 
эскроу-счетов — неплохое решение 
для защиты интересов, по крайней 
мере первых двух категорий. Но в слу-
чае если застройщик — не маленькая 
фирма, а профессиональная компания 
с историей, возможно проектное финан-
сирование во всех смыслах, когда под 
счета выдаётся кредит, — уверен Дми-
трий Журавлёв.

Профессор кафедры экономической 
теории РЭУ им. Г.В. Плеханова Майя Ду-
бовик также считает, что для ИЖС целе-
сообразно прибегать к услугам только 
профессиональных строителей.

— Кроме того, нужно широко исполь-
зовать эскроу-счета, реально соблюдать 
нормы и требования 214-ФЗ, предъявля-
емые как к частным домам, так и к ком-
муникациям и инфраструктуре, — уточ-
нила она.

Для развития ипотеки на ИЖС необходимо повышать 
ликвидность залогов за счёт создания отрасли инду-
стриального, стандартизированного проектирования 
и домостроения
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Так дому и быть
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Не злое
Российский прокат возглавил блокбастер «Шан-Чи»

Дарья Ефремова 

П ервый «азиат» киновселенной 
Marvel заработал 122 млн рублей 

и занял первое место в таблице проката, 
а на вторую позицию в топе вышел хор-
рор Джеймса Вана «Злое». Тройку лиде-
ров замыкает «долгоиграющий» муль-
тфильм «Босс-молокосос 2».

�� КОЛЬЦА И СБОРЫ

Кинокомикс «Шан-Чи и легенда деся-
ти колец», ориентированный на азиат-
ский рынок, уверенно лидирует в от-
ечественном прокате — касса второго 
уикенда ленты Дестина Дэниела Крет-
тона составила 122 млн рублей. Общая 
же сумма, собранная историей о китай-
ском мастере боевых искусств и его се-
мейных перипетиях, достигла 400 млн 
рублей.

Премьерный уикенд «Шан-Чи» озада-
чил аналитиков рынка. Стартовавший 
с 217 млн рублей новый марвеловский 
продукт по результатам заработков 
за аналогичный период обогнал «Кру-
из по джунглям» (203 млн) и «Главного 
героя» (204 млн), но уступил «Чёрной 
Вдове» (260 млн). Сказались малая из-
вестность персонажа и ориентальный 
акцент: релиз был рассчитан в боль-
шей мере на Азию. Поправил дело от-
личный «сарафан» — в эти выходные 
он помог привлечь внимание молодёж-
ной аудитории.

Как отметила в беседе с «Известия-
ми» президент сети «КАРО» Ольга Зи-
някова, «“Шан-Чи” — всё-таки проект 
Marvel, с присущими студийным филь-
мам качеством и маркетингом».

— Эстетика вселенной нового фильма 
не совсем привычна зрителю, но именно 
это делает ленту ещё более интересным 
зрелищем. К тому же у картины нет пря-
мых конкурентов в прокате, а ко второ-
му уикенду появился позитивный «сара-
фан», — подчеркнула собеседница.

Вторую позицию рейтинга занял 
новый хоррор от автора франшизы 
«Пила» Джеймса Вана «Злое». Он зарабо-
тал 47 млн рублей — то есть, как и пред-
сказывали аналитики, не подобрался 
к рубежу в 100 млн. Без особого успе-
ха прошли и превью-показы, несколько 
размазавшие стартовый потенциал но-
винки. Кино это пусть и не очень страш-
ное (у Вана получился скорее слэшер, 
чем саспенс), но зато оно вполне впи-
сывается в голливудский и общеевро-
пейский тренд, когда инфернальными 
объявляются силы подсознания. Неслу-
чайно «Злое» сравнили с «Двуличным 
любовником» Франсуа Озона. У Вана, 
как и у Озона, героиня одержима виде-
ниями, в которых её преследует монстр.

По мнению Ольги Зиняковой, кас-
су фильма делает молодая аудитория, 
а также в его пользу работает высокий 
уровень ожиданий.

— «Злое» — фильм одного из самых 
главных режиссёров современности, 
снимающих в жанре хоррор, — отмети-
ла она в беседе с «Известиями».

Тройку лидеров замыкает непото-
пляемый «Босс-молокосос 2», в копил-
ке которого уже 832 млн рублей. За свой 
третий уикенд он выручил 45 млн. Как 

отмечает Бюллетень кинопрокатчика, 
проект студии DreamWorks Animation 
обошёл «Круэллу» (753 млн) и стал са-
мым успешным фильмом этого лета.

�� СПОРТ, ЭРОТИКА, ПЕТРОВЫ

На четвёртом месте — мелодрама Ка-
стиль Лэндон «После. Глава 3», зара-
ботавшая за второй уикенд 35 млн, 
а стартовавшая со 112 млн. Сюжет, на-
поминающий о бесчисленных оттен-
ках серого, развивается вокруг слож-
ных отношений молодой пары: героиня, 
«рабыня любви» и начинающая self-
made woman, страдает от «абьюзивного» 
бойфренда. Он мало того что ревнивец, 
но ещё и не хочет ехать за ней в Сиэтл, 
где её ждут блистательные карьерные 
перспективы, а его — стол и дом. Экра-
низация мирового бестселлера Анны 
Тодд рассчитана на женскую аудиторию. 
Привлекает зрителей и возрастная мар-
кировка 18+.

Пятую позицию в топе занимает 
спортивная драма Владимира Алени-
кова с Алексеем Гуськовым и Андре-
ем Мерзликиным «Небесная команда», 
собравшая 32 млн рублей. Юные звёз-
ды хоккея, их преданные жёны, армия 

восхищённых болельщиков, ощуще-
ние общего времени, общих побед и об-
щей боли — всё, за что мы любим филь-
мы о большом спорте. Лента основана 
на реальных событиях и приурочена 
к годовщине авиакатастрофы 7 сентя-
бря 2011 года, когда на борту упавшего 
самолёта погибла вся команда ярослав-
ского «Локомотива», направлявшаяся 
в Минск.

Как отмечает Бюллетень кинопро-
катчика, «Небесная команда» получи-
ла прикрепление ролика сразу к шести 
картинам своего дистрибьютора — ком-
пании «КАРОпрокат». Это такие проек-
ты, как «Бывшая», «Красный призрак», 
«Будь моим Кириллом», «Любовь и мон-
стры», «Иваново счастье», «Проклятый 
чиновник». В результате общий потен-
циальный охват аудитории у фильма со-
ставил более 310 тыс. зрителей. Среди 
всех новинок уикенда это максималь-
ный показатель.

Свои 28 млн получил холдовер «Глав-
ный герой» с Райаном Рейнольдсом. Это 
шестое место в топе. Новый «День сур-
ка» не сходит с экранов уже месяц, а его 
общая касса приближается к 700 млн.

На седьмом и девятом местах соот-
ветственно оказались два российских 
релиза, ориентированных на избран-
ную публику крупных городов, — «Сов-
ри мне правду» Ольги Акатьевой, плот-
но укомплектованный эротическими 
сценами, и «Петровы в гриппе» Кирил-
ла Серебренникова. Провокационный 
психологический триллер о крахе люб-
ви и избытке секса на уединённой вилле 
заработал 21 млн рублей. А экранизация 
романа Алексея Сальникова о Петровых 
была показана в Канне, что запустило 
определённый хайп среди целевой ау-
дитории, и в первый уикенд лента взя-
ла 16 млн.

Между этими двумя отечественны-
ми кинолентами затесался ужастик 
«Дом на другой стороне» с Ребеккой 
Холл — у него восьмое место.

Нетребко по требованию
Большой театр объявил о планах на новый сезон

Татьяна Крючкова

13  сентября Большой театр открыл 
246-й сезон. Труппа собралась впер-

вые с начала пандемии COVID-19. Гене-
ральный директор ГАБТа Владимир Урин 
поблагодарил коллектив за то, что тот 
мужественно выдержал все невзгоды, 
а ещё за то, что не был сорван ни один 
спектакль. И это при том, что коронави-
русом в театре переболели более 500 че-
ловек из 3,4 тыс.

По вновь обретённой традиции 
сбор труппы в Большом начался с кино. 
Фильм под названием «В город пришла 
беда» напомнил собравшимся о том, 
как проходили эти полтора пандемий-
ных года. На экране были как страшные 
кадры работы врачей в полной защит-
ной экипировке, так и оптимистичные 
зарисовки — хроника саморепетиций 
в домашних условиях, взятая из соцсе-
тей артистов.

Вспомнили и минувшие премьеры — 
а их только в прошлом сезоне было вы-
пущено 10.

Заместитель министра культуры 
Алла Манилова заметила: «Авторитет 
гендиректора Большого театра Влади-
мира Урина был очень важным аргумен-
том в пользу принятия правительством 
России решения о выделении необхо-
димых средств — а это очень большие 
средства, — которые позволили обеспе-
чить финансовую стабильность в пан-
демию нашим ведущим национальным 
театрам, музеям и филармониям и этим 
самым сохранить уникальные творче-
ские коллективы».

Всего пять сезонов отделяют театр 
от грандиозного юбилея. В 2026 году 
Большой отметит 250 лет. Это событие 
мирового уровня, отметила заммини-
стра. Алла Манилова рассказала труппе, 
что подготовлена впечатляющая про-
грамма по празднованию, включаю-
щая десятки событий высшей профес-
сиональной пробы: это международные 
фестивали оперы и балета, научная кон-
ференция, выставки, издание двухтом-
ной энциклопедии, документальные 
фильмы, телевизионные эфиры и мно-
гое другое. Празднование захватит 
не только столицу, но и всю Россию — 
от Калининграда до Камчатки, от Арк-
тики до Кавказа. Юбилей главного те-
атра страны — повод напомнить миру 
об уникальной роли Большого для со-
хранения мирового искусства и его бу-
дущего.

— Сейчас готовится указ президен-
та по подготовке празднования 250-ле-
тия Большого театра, он в работе, мы его 
ожидаем. Нет сомнений, что по тако-
му событию, как юбилей ГАБТа, будет 
акт высшего уровня, — рассказала «Из-
вестиям» Алла Манилова. — Бюджет 
на празднование — отдельная тема. Это 
работа с правительством РФ.

Первой премьерой на Новой сцене — 
она запланирована на 3 ноября — ста-
нет постановка питерского режиссёра 
Семёна Спивака «Дон Жуан». Про-
ект должен был быть реализован ещё 
в прошлом сезоне, но это не получилось 
из-за пандемии. А 24 февраля на Исто-
рической сцене сыграют долгожданно-
го «Лоэнгрина».

Одна из самых важных русских опер, 
находящая отклик и в дне сегодняш-
нем, — «Хованщина» Модеста Мусорг-
ского. Она уже неоднократно ставилась 
на сцене ГАБТа. Теперь свою версию 
русской классики представит англий-
ский режиссёр Саймон Макберни — это 
случится 22 июня следующего года.

— То, с каким интересом Запад сей-
час изучает русскую культуру, — это 
феномен. Я такого не помню, — сказал 

на сборе труппы главный дирижёр Ту-
ган Сохиев. — В ходе всей пандемии там 
удивлялись, как это мы работали при 
полупустых залах. Ответ на эти вопро-
сы заложен в сочинениях русских ком-
позиторов.

На Камерной сцене уже 29 октября 
представят одноактные оперы «Мад-
далена» и «Испанский час» режиссёра 
Владиславса Наставшевса. А 10 мар-
та зрителей ждёт опера «Фальстаф» — 
но не Верди, а Сальери. Это малоиз-
вестное произведение, за постановку 
которого взялся Александр Хухлин. 
И ещё одно интересное событие пора-
дует поклонников — опера бельканто 
Доницетти «Линда ди Шамуни» режис-
сёра Романа Феодори.

Худрук балетной труппы Махар Ва-
зиев сообщил, что Эдвард Клюг начи-
нает работу над спектаклем «Мастер 
и Маргарита» на музыку Шнитке. «От од-
ного названия уже как-то нехорошо, — 
сказал худрук. — Но есть надежда и ос-
нования, что мы получим достойный 
результат». Алексей Ратманский прие-
дет в Большой ставить двухактный ба-
лет на музыку Баха «Искусство фуги». 
Наконец, будут выпущены три одно-
актных балета в постановке Славы Са-
модурова, Артемия Белякова и Антона 
Пимонова — этот проект перекочевал 
из прошлого сезона, на который он был 
изначально запланирован.

— По традиции мы сделаем в этом се-
зоне что-то новое специально для Свет-
ланы Захаровой, — анонсировал Махар 

Вазиев предложение для примы-бале-
рины ГАБТа.

«Известия» ещё до огласки планов 
труппы поинтересовались у Светланы 
Захаровой, какие у неё надежды на но-
вый сезон.

— Всё лето я работала — наконец воз-
обновились гастроли театра. Поэтому 
у меня ощущение, что прошлый сезон 
и не заканчивался. Я этому очень рада. 
В середине августа лишь неделю отдо-
хнула — и снова в зал. А что мне пред-
ложат сейчас — я не знаю, — поделилась 
с «Известиями» народная артистка Рос-
сии.

Как подчеркнул Махар Вазиев, 
он предварительно обсудил идеи, каса-
ющиеся Захаровой, с Владимиром Ури-
ным: «Это вопрос времени и графиков. 
А желание работать у всех есть».

Вновь ждут в Большом и звёзд миро-
вой оперной сцены. Ближайший спек-
такль — премьерная «Тоска» на Новой 
сцене в постановке итальянца Стефано 
Поды. 12 и 14 октября спектакль прой-
дёт при участии Анны Нетребко. За ди-
рижёрский пульт встанет Пласидо До-
минго. Все билеты проданы.

Новые спектакли потеснят в ре-
пертуаре старые, но это не значит, что 
с последними попрощаются насовсем. 
Каким-то из них повезёт, и они будут 
просто отложены на пару лет, как это 
произошло с «Доном Карлосом». В нём 
на сцену выходил Пласидо Доминго, 
и спектакль был очень популярен, но его 
пока что отправили отдохнуть.

Такому отдыху не рады только арти-
сты — если вместе с уходом спектакля 
снижается их востребованность. Леген-
да Большого Владимир Маторин при-
знался «Известиям», что он уже вто-
рой год не выходит на Историческую 
сцену.

— Через три дня будет 30 лет, как 
я служу здесь, а 17 лет до этого я рабо-
тал в Театре Станиславского и Немиро-
вича-Данченко, — сказал народный ар-
тист России. — Я спел больше 100 ролей 
за свою карьеру, 20 из них — в Большом. 
Единственная радость, которая у меня 
есть сейчас, — сольные концерты в Бет-
ховенском зале этого театра.

Тем временем Анастасия Волочко-
ва, бывшая балерина ГАБТа, судится 
с театром за недополученную зарплату 
за 18 лет. Недавно она задумалась о пен-
сии, и тут выяснилось, что в Пенсион-
ный фонд и Фонд социального страхова-
ния не поступали отчисления. При этом 
трудовая книжка балерины долгие годы 
лежала в Большом. Теперь она хочет вер-
нуть причитающиеся ей деньги. Свои 
потери Волочкова оценила в 200 млн 
рублей.

— Это нормальный, обычный трудо-
вой спор, который разрешается в суде. 
Комментариев по этому поводу мы да-
вать не будем, — сказал Владимир Урин.

Культура

«Артур Смольянинов  
был готов ноги отморозить»
Режиссёр Вера Сторожева — о подвигах артистов, 
отказе от ремейков и женщине в алтаре

Зоя Игумнова

В ера Сторожева считает, что не уста-
ревают только фильмы о любви. Она 

не хочет повторяться, делая ремейки, 
и любит, когда актёры сопротивляются 
материалу. В этом режиссёр призналась 
накануне своей юбилейной кинодаты. 
Почему Рената Литвинова в «Небо. Са-
молёт. Девушка» совершенно необык-
новенная и как снимали военную драму 
«Мария. Спасти Москву», она рассказала 
в интервью «Известиям».

Можно поздравить вас. Исполнилось 
20 лет, как вы дебютировали в игровом 
кино. Вашей первой режиссёрской ра-
ботой стала картина «Небо. Самолёт. Де-
вушка» с Ренатой Литвиновой в главной 
роли. Будете праздновать?

Действительно, 20 лет. Но все свои 
юбилеи я отмечаю на съёмочной пло-
щадке. Кстати, 20 лет в кино не только 
у меня, но и у прекрасного оператора 
Михаила Кричмана. Он тоже дебюти-
ровал в нашем фильме. А к 20-летию 
картины ещё сделал цветокоррекцию 
фильма, так что изображение за годы 
не устарело, а по-прежнему смотрится 
современно и стильно.

Вы пересматриваете своё кино?
Как правило, не смотрю, но «Небо. Са-

молёт. Девушка» пересмотрела. Убеди-
лась, что оно совсем не устарело. Наш 
фильм был на Венецианском фестивале 
в конкурсе 2002 года. 20 лет спустя на од-
ном из показов, представляя его зри-
телям, Ситора Алиева (программный 
директор фестиваля «Кинотавр». — «Из-
вестия») напомнила, что это единичный 
случай, когда фильм, не содержащий по-
литических, социальных и прочих проб-
лем, стал участником фестиваля клас-
са А. Видимо, поэтому он и не устарел. 
Фильм о любви — вечная тема.

Вам не кажется, что с этим фильмом 
не устаревает и Рената Литвинова? Она 
будто знает средство Макропулоса, что 
не даёт ей меняться. Как ей это удаётся?

Не спрашивала, но мне кажется, Ре-
ната проделывает огромную внутрен-
нюю работу над собой. Я очень люблю 
её. Когда мы готовились к съёмкам, она 
была беременна, ждала Ульяну. Поэто-
му снимать стали, когда родила. И это 
был очень нежный момент. Женщина 
после родов находится в неземном со-
стоянии, она не очень себя контролиру-
ет. И в нашем фильме Рената совершен-
но необыкновенная.

В каждом сценарии Рената Литвинова 
особое внимание уделяет смерти. Как 
вы относитесь к этому?

Когда человек много и часто говорит 
о смерти, значит, у него присутствует 
страх смерти. Это естественно.

Иной раз по сценарию артисту надо лечь 
в гроб. А как вы снимаете такие сцены?

Был у меня такой опыт. В фильме 
«Путешествие с домашними живот-
ными» муж нашей героини, которую 
играла Ксения Кутепова, лежал в гро-
бу. Почему-то на съёмке мы все здоро-
во веселились. Слава Богу, актёр Вадим 
Афанасьев здравствует.

Недавно вы закончили съёмки военной 
драмы «Мария. Спасти Москву». Какие 
сложности возникли?

Фильм о войне, поэтому пиротехни-
ки и каскадёры всегда за эффектность 
на площадке, чтобы что-то взорвалось 
красиво, кто-то эффектно умер. Меня 
такой подход немного напрягал. Ведь 
в реальности на войне этого мало, всё 
бытово, просто и некрасиво.

А радости были?
Сформировалась команда, с кото-

рой я уже много лет. И это самое боль-
шое счастье, когда рядом люди, которые 
слышат тебя, даже если им не артику-
лируешь. Прекрасный сценарий Елены 
Райской подхватила продюсер Наталья 
Иванова. Она в него поверила, и мы по-
шли в Минкультуры.

У вас в картине рассказывается история, 
как Сталин обратился к Матроне Москов-
ской, чтобы та помогла защитить Москву. 
Полагаю, критики могут обрушиться 
на вас за мифотворчество. Вы готовы?

Не готовлюсь я к нападкам, хотя по-
нимаю, что будут. Это кино не доку-
ментальное, а художественное, игро-
вое. Мы рассматриваем версию, как 
если бы Сталин пришёл к Матроне, у нас 
она просто старица. В Москве она была 
популярна, к ней сотни людей ходили 
и за утешением, и за предсказанием.

Наша героиня Мария — младший 
лейтенант НКВД, которую отправляют 
за линию фронта, чтобы она привезла 
нужную икону в Москву. Если хотите, 
это роуд-муви. Как она идёт, с чем стал-
кивается, что с ней происходит.

Как вам удалось договориться о съём-
ках в Министерстве обороны?

Снимали в Академии Фрунзе. Продю-
серы договорились, и работали мы чуть 

ли не бесплатно. Исторические здания 
передекорировали под НКВД и бункер 
Сталина. В Москве вообще сложно най-
ти места, не тронутые цивилизацией. 
Уникальный случай: Хохловский пере-
улок в самом центре Москвы на три дня 
был перекрыт для наших съёмок, и нам 
удалось погасить уличное освещение. 
Даже полицейские наряды удивлялись, 
как нам это удалось. Сейчас прекрасно 
работает Москомиссия, которая помо-
гает киношникам, спасибо им большое.

Икона была настоящая или новописан-
ная?

Художница Валерия Попова писала 
лик для фильма на старинной доске. Она 
не освящённая, но абсолютно повторя-
ет образ чудотворной Тихвинской ико-
ны Божией Матери.

Надо ли было брать благословение у свя-
щенника?

Нет. Каждый участник фильма сам 
выстраивал отношения со своими ду-
ховниками. Это вещи интимные.

Чудеса случались?
Был совершенно незаурядный слу-

чай. Наша художник по костюмам, 
опытная Регина Хомская на съём-
ки в Ростове не взяла военную форму 
для героини. Шинель и шапку привез-
ли, а с сапогами была проблема. Регине 
подсказали зайти в сельпо — и она уви-
дела там сапоги, которые сделаны были 
в 1940 году, подбиты деревянными гвоз-
диками. Стоили 300 рублей.

Как это возможно? Их 80 лет не могли 
продать?

Чудо. Наверняка за 80 лет у них была 
какая-то жизнь, они лежали на базе, по-
том их куда-то перебрасывали... Мало 
того, они оказались нужного размера. 

Вы меняете амплуа звёздам. Из Артура 
Смольянинова когда-то сделали анге-
ла, а в фильме «Мария. Спасти Москву» 
он у вас священник. Вы записали его 
в святые?

Мне нравится, когда у актёра некое 
сопротивление материалу. Когда я пред-
ложила Артуру роль в картине «Мой па-
рень ангел», он сказал: «Слушай, ну ка-
кой я ангел?» И получился совершенно 
замечательный. Как и священник, кста-
ти. Он умеет работать. 

А если у хорошего артиста сложный ха-
рактер?

Если случаются капризы, вылезают 
дурные стороны, стараемся побороть 
это разговорами, переговорами. Группа 
большая, терпеть прихоти одного чело-
века мы не можем — график.

Артур рассказывал, что во время съё-
мок «Марии. Спасти Москву» он ноги от-
морозил, но съёмочный процесс никто 
не остановил. На что ещё ваши артисты 
готовы ради хорошей роли?

Видите, Артур был готов ноги от-
морозить (смеётся). Они обычно дер-
жат в тайне свои потери. Лишь ино-
гда жалуются. Я их, конечно, жалею, 
но так, немножко. Каждый ведь риску-
ет чем-то своим.

« НАША ГЕРОИНЯ 
МАРИЯ — МЛАД-
ШИЙ ЛЕЙТЕНАНТ 

НКВД, КОТОРУЮ ОТПРАВ-
ЛЯЮТ ЗА ЛИНИЮ ФРОН-
ТА, ЧТОБЫ ОНА ПРИВЕЗЛА 
НУЖНУЮ ИКОНУ В МО-
СКВУ. ЕСЛИ ХОТИТЕ, ЭТО 
РОУД-МУВИ. КАК ОНА ИДЁТ, 
С ЧЕМ СТАЛКИВАЕТСЯ, 
ЧТО С НЕЙ ПРОИСХОДИТ

« В ХОДЕ ПАНДЕ-
МИИ КОРОНАВИ-
РУСА НА ЗАПАДЕ 

УДИВЛЯЛИСЬ, КАК ЭТО МЫ 
РАБОТАЛИ ПРИ ПОЛУПУ-
СТЫХ ЗАЛАХ. ОТВЕТ НА ЭТИ 
ВОПРОСЫ ЗАЛОЖЕН В СО-
ЧИНЕНИЯХ РУССКИХ КОМ-
ПОЗИТОРОВ
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интервью 
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Спорт

Супер, Марио
Кто сможет заменить Фернандеса в сборной

Константин Алексеев, Дмитрий Гарин

З ащитник ЦСКА Марио Фернандес 
завершил выступления за сборную 

России, сообщила в понедельник пресс-
служба команды. Основным мотивом 
30-летнего игрока стало желание сосре-
доточиться на клубной карьере, о чём 
он предварительно проинформировал 
тренерский штаб сборной и РФС. За че-
тыре года «армейский» футболист сыг-
рал за Россию 33 официальных мат-
ча, в которых забил пять мячей. Вместе 
с командой он дошёл до четвертьфина-
ла домашнего мундиаля. По мнению экс-
пертов, Карпину будет сложно найти за-
мену правому защитнику. 

Марио Фернандес вырос в Бразилии, 
в 2012 году перешёл в ЦСКА, а в сбор-
ной России дебютировал лишь в 2017-м. 
Но каким же родным Марио стал для бо-
лельщиков всего за четыре года!

Это про Ари или даже Гильерме 
у кого-то могли возникать вопросы, за-
чем иностранцы в сборной. По Фернан-
десу сложно вспомнить хотя бы одно 
недовольное высказывание. Да и во-
обще — за девять лет в России к нему 
не прилипло ни единой негативной 
истории. Даже трудно поверить, что 
этот юноша когда-то сбегал из своего 
клуба в Бразилии, затосковав по семье, 
а ещё на родине напивался так, что при-
ходил пьяным на тренировки.

В ЦСКА Марио стал образцово-по-
казательным футболистом. Его любят 
свои фанаты и уважают болельщики со-
перников. Ни капли алкоголя, скромный, 
трудолюбивый, верный. На бразильца 
охотились многие топ-клубы, его стои-
мость на transfermarkt.de возрастала 
до €30 млн, по уровню футбола защит-
ник не затерялся бы в любом чемпио-
нате, но он продолжал спокойно делать 
своё дело в ЦСКА. Уходили легенды — 
от братьев Березуцких и Игнашевича 
до Вагнера Лава и Вернблума, а Марио 
всё также бороздил свой правый фланг 
в красно-синей форме. Без громких слов 
и ярких поступков, но так, что его дей-
ствиями нельзя не восхищаться.

А в 2018 году покорил сердца ещё 
и домохозяек и даже Полины Гагари-
ной, забив Хорватии в четвертьфинале 
ЧМ в добавленное время. В том же мат-
че Марио не реализовал послематчевый 
пенальти, но кто это помнит? А кто пом-
нит, тот не кинет камня в бразильский 
огород. Фернандес же не «паненкой» пы-
тался перекинуть голкипера, а пробил 
в угол, но не попал. Бывает.

И всё же Марио не двужильный. 
В 30 лет организм начал давать сбои. 
Защитник попробовал продлить ка-
рьеру в сборной в сентябре у Валерия 
Карпина, но вновь получил поврежде-
ние и окончательно понял: разрывать-
ся на два фронта больше не способен.

— После чемпионата Европы я стал 
думать об этом, разговаривал со сво-
ей семьёй, советовался с женой, много 
молился, — цитирует Марио Фернанде-
са пресс-служба ЦСКА. — Я проговорил 
этот момент и с Романом Бабаевым (ге-
неральный директор «армейцев»), уве-

домил его о своём решении. Но после 
смены тренерского штаба сборной ре-
шил помочь ребятам в сентябрьских 
матчах. Мне скоро 31 год, и у меня есть 
план на будущее, который предпола-
гает ещё три года карьеры. С каждым 
разом становится всё сложнее высту-
пать на два фронта, всё больше време-
ни требуется на восстановление после 
игр. К сожалению, участились и трав-
мы. Сейчас хочется сосредоточиться 
на выступлениях за клуб, который стал 
мне родным. Ну и было бы несправед-
ливо с моей стороны занимать место 
в сборной, надо дать возможность мо-
лодым ребятам развиваться, прогрес-
сировать и выступать в национальной 
команде. Поэтому я решил уйти имен-
но сейчас.

Фернандес подчеркнул, что он об-
судил своё решение с Валерием Карпи-
ным и получил поддержку от главного 
тренера сборной.

Кто же заменит Фернандеса? По идее 
проблем с этим быть не должно, уже не-
сколько лет на стабильно высоком уров-
не играет правый защитник «Зенита» 
Вячеслав Караваев. Из-за наличия та-
кого сильного игрока, как Фернандес, 
Вячеслава приходилось ставить на ле-
вый фланг сборной. Также из-за бра-
зильца Караваев был вынужден поки-
нуть ЦСКА, где у него было очень мало 
игровой практики. На позиции левого 
защитника в основе может выходить 
футболист «Рубина» Илья Самошников, 
который здорово себя зарекомендовал 
в матчах с Кипром и Мальтой.

— Фернандес сильный игрок, и с ним 
наши шансы побороться за первое мес-
то в квалификации ЧМ-2022 были бы 
выше, — считает бывший тренер сбор-
ной России Борис Игнатьев. — С другой 
стороны, Караваев ненамного уступает 
в футбольных умениях бразильцу, осо-
бенно учитывая возраст Фернандеса. 

«Я создал монстра, и он 
играл по правилам бизнеса»
Экс-президент ФИФА Йозеф Блаттер — о вызовах современного футбола,  
оценке ЧМ-2018 и переходах Месси и Роналду

Ольга Новик,  
Алексей Фомин  

Йозеф Блаттер покинул пост прези-
дента ФИФА в 2015 году. Он возглав-

лял мировой футбол с 1998-го, а до этого 
под руководством своего предшествен-
ника Жоао Авеланжа более 20 лет рабо-
тал на руководящих постах организа-
ции в качестве технического директора 
(1975–1981) и генерального секретаря 
(1975–1998).

Швейцарский функционер всегда 
с симпатией относился к СССР и Рос-
сии, а в 2010-м при его участии испол-
ком ФИФА отдал нашей стране право 
проведения чемпионата мира 2018 года. 
Это решение, как и победа заявки Ката-
ра на организацию ЧМ-2022, многими 
считается одной из причин возникно-
вения скандалов вокруг ФИФА, начав-
шихся в 2015 году. Тогда это привело 
к отставке Блаттера и его шестилет-
нему отстранению от футбольной де-
ятельности, в марте 2021-го продлён-
ному ещё на шесть лет.

В эксклюзивном интервью «Извес-
тиям» 85-летний функционер вспом-
нил, как было решено отдать России 
ЧМ, оценил его организацию, расска-
зал о недовольстве Великобритании 
и США выбором ФИФА, прокомменти-
ровал большинство реформ последних 
лет в мировом футболе и заявил о по-
литической составляющей допинговых 
скандалов вокруг российского спорта.

Как вы оцените уровень организации 
в России чемпионата мира 2018 года?

На 8,5 балла — это очень высокий 
рейтинг, потому что даже в универси-
тетах 8,5 — это как докторантура. Это 
лучшее, что вы можете получить.

В сравнении с предыдущими ЧМ как 
он смотрелся?

Оглядываясь назад, на старые ре-
зультаты, сравнивая, как мир воспри-
нимает Кубок мира в России, я бы по-
ставил даже 9. Но не могу поставить 
больше, потому что всего баллов 10, 
а десятка — это совершенство, его про-
сто не существует в этом мире. Особен-
но в футболе. Но всё было прекрасно, 
гостеприимно и хорошо организовано.

Какие ожидания от чемпионата мира 
2022 года в Катаре? Каким он будет 
в сравнении с ЧМ-2018?

Существует большая разница. По-
тому что Россия — самая большая стра-
на в мире. Тут скорее вопрос способно-
стей. Это будет Кубок мира, который 

пройдёт в очень маленькой стране, 
а также в самом конце календарно-
го года. Всё будет совсем по-другому. 
В этой связи я должен добавить, что 
лично я никогда не был в восторге от по-
ездки в Катар, мне была больше по душе 
поездка в Россию в 2018-м и в США 
в 2022 году. Потому что в те времена, 
когда они принимали решение, ещё 
в 2010-м, мы много говорили о «футбо-
ле за мир». На мой взгляд, эта идея сна-
чала должна была раскрыться в России, 
а потом в Соединённых Штатах. Чтобы 
они были вместе — два огромных поли-
тических протагониста. Но, к сожале-
нию, решение было принято иное.

Те проблемы, которые привели к вашей 
отставке с поста президента ФИФА, свя-
заны с получением Россией и Катаром 
прав на проведение чемпионатов мира?

Кубок мира уже проходил во Фран-
ции, Германии, Испании, Швеции, 
Швейцарии, но никогда не проходил 
в Восточной Европе. И когда мы решили 
провести его там, первая страна, о ко-
торой подумали, была Россия. Велико-
британия была не очень этим довольна. 
Затем мы решили, что пора проводить 
в Северной Америке, точнее, в США. 
Но многое поменяла позиция Мишеля 
Платини, который заявил, что его про-
сит проголосовать за Катар президент 
Франции Николя Саркози из-за поли-
тических отношений с руководством 
Катара. В итоге Катар получил ЧМ-2022, 
и это уже вызвало недовольство США.

Нужен ли чемпионату России лимит 
на легионеров?

Нужно понимать, что лучше для 
России: играть в лиге только для рус-
ских зрителей или им стоит открыть 
границы для звёзд из других стран. 
Национальная команда — это хорошо, 
но не нужно забывать, что футболь-
ные лиги — это смесь различных куль-
тур и стилей, что хорошо. И это здоро-
во, что Россия открывается для других, 
они могут привлекать зарубежных фут-
болистов. Это очень важно — сравни-
вать, как играют другие, и постоянно 
совершенствоваться.

При вас лишь раз чемпионат мира прово-
дился более чем в одной стране (ЧМ-2002 
в Японии и Южной Корее). Сейчас чем-
пионат Европы проходил в 11 странах, 
чемпионат мира 2026 года пройдёт в трёх. 
Вам это нравится?

А как много стран может себе по-
зволить провести чемпионат мира? На-
пример, в 2026-м он будет проводиться 
в трёх странах: США, Канаде и Мекси-
ке. Это неправильно. Но уже всё решено, 
а у бывших президентов, к сожалению, 
нет права вето. Нужно же сохранять ка-
чество продукта. 

Недавно ФИФА озвучила инициативу 
проведения ЧМ раз в два года.

У меня была идея, что, когда стану 
президентом ФИФА, я сделаю так, что 
Кубок мира будут проводить каждые 
два года. Сейчас этот формат снова об-

суждается. Но в то время я сам понял, 
что это ужасная идея. Это невозможно 
реализовать согласно международно-
му календарю.

О каких своих ошибках во главе ФИФА 
вы жалеете?

Преимущество моего президент-
ства было в том, что я постепенно 
до этого дорос: сначала был техниче-
ским директором ФИФА, затем гене-
ральным секретарём, а потом уже стал 
президентом. Я 45 лет в ФИФА. Вы спра-
шиваете, допускал ли я ошибки? Нет. 
У меня были оплошности, но ошибок 
я не совершал.

Вам не кажется, что за годы вашей ра-
боты в ФИФА футбол слишком коммер-
циализировался?

Послушайте, когда я начал работать 
там, ФИФА никто не знал. Раз в четыре 
года проходили Кубок мира и олимпий-
ский турнир по футболу, а затем уже 
началось развитие вида спорта, оно со-
впало с развитием информационных 
систем и телевидения. Частного теле-
видения. И тогда люди увидели, что 
футбол — это классный продукт! В фут-
бол было вложено много денег, появи-
лись лиги, где были лучшие команды. 
Это поделило чемпионаты на богатые 
и не особо обеспеченные. Если вы по-
смотрите на все лиги, то увидите, что 
русские команды будут занимать сре-
ди них хорошее место. Но больше все-
го, конечно, говорят об АПЛ, испанском, 
французском, итальянском, португаль-
ском чемпионатах. Они забирают себе 
лучших игроков. Это бизнес, а бизнес — 
всегда нечестная игра. В бизнесе есть 
спрос и предложение. И если футбол 
уже в этой системе, он не может идти 
против правил.

Я создал монстра, я должен был, 
но монстр играл по правилам бизне-
са. Я магистр экономики, но я не смог 
этого остановить, потому что это 
спрос и предложение. Это всё печаль-
но, но это факт. У футбола два милли-
арда поклонников так или иначе, и нет 
ни одной страны, религии или систе-
мы, где было бы два миллиарда чело-
век. А у футбола есть.

Добавить в избранные
Медведев вступил в ряды обладателей «Большого шлема»

Олег Шамонаев, Тимур Ганеев

Л учший теннисист России Даниил 
Медведев стал первым представи-

телем нашей страны за 16 лет, завоевав-
шим самый престижный титул в муж-
ском теннисе — чемпионство на турнире 
«Большого шлема». В финале US Open 
25-летний россиянин разгромил в трёх 
сетах с одинаковым счётом 6:4 пер-
вую ракетку мира Новака Джоковича. 
Именно этой победы не хватало Медве-
деву для того, чтобы окончательно вой-
ти в число лучших теннисистов совре-
менности.

В начале нынешнего сезона Медве-
дев всухую проиграл Джоковичу в фи-
нале Открытого чемпионата Австралии. 
Теперь же в Нью-Йорке у россия-
нина получился полноценный 
реванш. Даниил действовал 
на корте безупречно, как 
и на протяжении последних 
двух недель на ранних ста-
диях US Open-2021. А вот Но-
вак явно не выдержал давле-
ния, ведь было очевидно, что 
ещё одной попытки завоевать 
«сезонный шлем» (выиграть все че-
тыре турнира «Большого шлема» 
за календарный год) и повторить 
древний рекорд Рода Лейвера 
у него, скорее всего, не будет. Джо-
кович ломал ракетки и плакал на корте, 
но ничего не мог поделать с пушечными 
подачами россиянина. При этом на сво-
их подачах серб не был безупречен.

На Открытом чемпионате США 
2021 года Новак начиная с 1/16 финала 
проигрывал первые сеты четыре мат-
ча подряд, а потом возвращался в игру 
и дожимал опешившего соперника. Вот 
и сейчас все ждали, что Джокович вот-
вот развернёт ход финала. Но время шло, 
а Даниил продолжал доминировать 
на корте. Не то чтобы серб не был по-
хож сам на себя и не настроен психоло-
гически. В конце концов Новак выиграл 
восемь из своих последних 
девяти титульных по-
единков на мейджо-

рах. Это лучший результат в современ-
ном теннисе. Но Медведев просто был 
сильнее и целеустремлённее.

— Все факторы в этом матче сложи-
лись в пользу Дани, — отметил в бесе-
де с «Известиями» заслуженный тренер 
России, многолетний наставник Ми-
хаила Южного Борис Собкин. — Глав-
ный из этих факторов, на мой взгляд, 
что он переигрывал Новака на задней 
линии. Почти все длинные розыгрыши 
выигрывал россиянин. Плюс Медве-
дев гораздо лучше подавал. Не менее 
важную роль в этом финале сыграло 
напряжение Джоковича. Он не выпу-
скал пар до момента, пока не раско-
лошматил ракетку. Возможно, если 
бы он выражал эмоции, кричал, то ему 
было бы полегче. Но давление на сер-
ба было огромное. Это было написано 
на его лице и на лице тренера Мариа-

на Вайды. Всё вместе это сложилось 
в пользу нашего теннисиста.

Возможно, победа Да-
ниила знаменует оконча-
тельную смену эпох в муж-
ском теннисе. Вместо одной 
большой тройки (Джокович, 
Федерер, Надаль) приходит 
другая (Медведев, Зверев, 
Циципас). Медведев лишил 
Новака суперрекорда, Зве-

рев остановил Джоковича 
на Олимпиаде-2020, а Циципас 
два года подряд выдаёт пяти-
сетовые битвы с сербом на «Ро-
лан Гаррос» и явно претендует 

на звание нового «короля грунта». При 
этом из всей этой «новой волны» пока 
лишь Даниил побеждал на мейджоре. 
Вообще, он всего лишь второй тенни-
сист, не входящий в старую большую 
тройку, выигравший турнир «Большо-
го шлема» за последние пять лет

— Важно не соревноваться со Зве-
ревым, Циципасом, Тимом и други-
ми игроками, — подчеркнул Борис 
Собкин. — Главное — это соревнова-
ние с самим собой, чтобы ты улучшал 
свою игру. Не думаю, что Даня радует-
ся, что выиграл «Большой шлем» рань-
ше Зверева. Это не ставилось во главу 
угла. Классный игрок должен концен-
трироваться на себе, а не на сопер-
никах. Да, их надо изучать, знать, как 
с ними играть, но не в плане соревнова-
ния СССР и США в годы холодной войны.

Конечно, Новак ещё наверняка уста-
новит вечное достижение, завоевав 
21-й титул ТБШ. Сербу всего 34 года, 
и списывать его со счетов пока рано. 
Но в глобальном отношении его вре-
мя уходит, а у мужского тенниса уже 
есть новые харизматичные лидеры. 
На наше счастье, среди них — предста-
витель России Даниил Медведев, кото-
рой выиграл в Нью-Йорке свой первый, 
но точно не последний большой турнир.

Для российского тенниса успех Да-
ниила — исторический. Последним 
представителем нашей страны, брав-
шим титул на мейджоре в одиночном 
разряде, в 2014 году была Мария Ша-
рапова, победившая на «Ролан Гар-
рос». На нынешнем финале US Open 
экс-первая ракетка России, кстати, 
была замечена на трибунах. У муж-
чин последним чемпионом мейджора 

из России в 2005 году был Марат Сафин, 
побеждавший в Австралии. Сафин и Ев-
гений Кафельников за всю карьеру за-
воевали по два титула ТБШ, Шарапо-
ва — пять (это лучший результат среди 
россиян). У Медведева есть все возмож-
ности для того, чтобы улучшить эти до-
стижения. Главное сейчас — правильно 
распределить силы и расставить при-
оритеты.

Среди достижений Даниила уже есть 
победа в финале итогового турнира, ти-
тул «Большого шлема» и вторая строч-
ка мирового рейтинга. Очевидно, что 
теперь Медведеву надо попытаться 
шагнуть из принцев в короли — стать 
первой ракеткой мира. В нынешнем 
сезоне сделать это почти невозможно, 
а для того чтобы замахнуться на та-
кую цель в будущем, россиянину надо 
срочно улучшать свою игру на грун-
те и на травяных кортах. Пока он несо-

мненный гений харда, но на остальных 
покрытиях выступает не лучшим обра-
зом. В этом году Даниил проиграл в чет-
вертьфинале «Ролан Гаррос» и уступил 
в четвёртом круге на Уимблдоне. По-
добного теннисист, претендующей 
на лидерство в мужском теннисе, по-
зволить себе, конечно, не может.

— Задача Даниила — подтянуть то, 
что получается хуже, — заключил Бо-
рис Собкин. — Лидерство подразуме-
вает классную игру на всех покрытиях. 
И если траву ещё можно опустить, все-
таки травяной сезон достаточно корот-
кий, то на грунте играть приходится до-
вольно долго.

По итогам US Open Даниил сохранил 
второе место в рейтинге ATP, а Андрей 
Рублёв дебютировал в топ-5. Он обошёл 
Рафаэля Надаля и Доминика Тима, ко-
торый пропустил американский мейд-
жор из-за травм.

Россияне – победители турниров «Большого шлема» в одиночном разряде
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